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С НЕСКУЧНЫМ РЕЗУЛЬТАТОМ

Скоро в театре мюзикла Швыдкого — 
громкая премьера «Принцессы цирка», ко-
торую ставит канадец Себастьян Солдеви-
лья. Уже стоят декорации, дорабатывается 
либретто, артисты до ночи на репетициях. А 
мы, репортеры «МК», тоже решили поиграть 
на кальмановской интриге: что если мистер 

Икс, одержимый страстью высокой люб-
ви, неожиданно сорвется с подмостков и 
как оглашенный побежит прямо в город, 
в большой парк, где вечером гуляет куча 
людей, искать свою единственную — свою 
Теодору?

ЧРЕЗВЫЧАЙНО 
ВАЖНАЯ ТУРЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 5-ю стр.

СПЕШИТЕ ВЫПИСАТЬ «МК»  
НА 2017 ГОД!
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Власть хочет честных выборов. 
Граждане хотят честных выборов.
Какому из этих двух утверждений вы верите? 

Не спешите, подумайте. 
Если и власть, и граждане хотят честных вы-

боров, то почему же они у нас нечестные?
Возможно, власть только на словах хочет. Год 

за годом она обещает: «Вот на этот раз уж точно 
всё будет совершенно чисто!» Верить? 

Во-первых, она (кстати говоря, совершен-
но непонятно, почему у нас в России «власть» 
до сих пор женского рода), она нам много чего 
обещала. 

Во-вторых, каждый раз обещала и ни разу 
не сделала.

В-третьих, алкоголик тоже каждый раз обе-
щает, наркоман постоянно обещает, а кто им верит 
— тот дурак. Необучаемый дурак. 

За 20 лет демократии (управляемой сверху) 
в России десятки раз меняли избирательное 
законодательство. И всегда — в пользу власти. 
Для её удобства. Убирали графу «против всех»; 
отменили порог явки; поднимали процентный 
барьер; изобретали сбор подписей и способы их 
браковать; перенесли голосование на сентябрь, 
чтобы агитация пришлась на лето, на сезон от-
пусков и каникул…

Если б власть действительно хотела честного 
подсчета голосов, она бы строго наказывала фаль-
сификаторов. Их сажали бы. Однако ни разу не сел 
в тюрьму даже исполнитель фальсификации. А о 
заказчиках никогда и речи нет. 

Но исполнитель не идет на преступление без 
заказа. В случае заказного убийства это ясно. А 
выборы? Это ж не убийство. 

Как сказать. Если в результате похоронено 
доверие, погибла надежда — то ведь это абстракт-
ные материи, никому не нужные чувства — не 
стоит их жалеть.

Но что происходит потом с теми сотнями 
тысяч людей, которые за последние 20 лет участво-
вали в каруселях, вбросах, добывали и продавали 
фальшивые открепительные талоны… Сколько раз 
я видел их в микроавтобусах; подъехали, ввали-
лись в избирательный участок, отголосовали, за-
грузились, поехали дальше — весёлые, молодые, 
типа пикник, думать не надо.

Сотни тысяч (если не миллионы) варились и 
варятся в этом дерьме и твердо уверены: а) вы-
боры — дерьмо; б) по-другому не бывает.

Бывает, ребята. И многие из вас хотят уехать 
туда, где это бывает. А не хотят уезжать те, кого вы 
губите, хихикая с дармовым пивом во рту и получая 
несколько тысяч рублей за подлость, последствий 
которой не можете понять.

Убийство — преувеличение? А детская 
смертность?

После всех заявлений, после бесконечных 
заверений (мол, заботимся о детях как никогда), 
после принятия «закона Димы Яковлева» (который 
нередко называют людоедским), после назначения 
детских омбудсменов (почти святого сменила со-
всем святая) — после всей этой заботы и неустан-
ных усилий Россия по детской смертности на 
позорном 67-м месте в мире. Примерно там же, 
где по честности выборов. То есть опускаться ещё 
есть куда, а подняться почему-то не получается. 

Подняться несложно. Честные выборы вполне 
достижимы. 

Можно было бы написать, что в городах Рос-
сии на центральных площадях должны быть уста-
новлены виселицы, и там должны висеть люди, 
пойманные на фальсификации. Но смертная казнь 
отменена (временно), поэтому о виселицах нечего 
попусту мечтать. 

Вернуть «позорный столб»? Привязывать к 
нему жуликоватых членов избирательных комис-
сий, чтобы прохожие плевали. Способ средневе-
ковый, но гуманный, бескровный... 

Главное: наказание за преступление долж-
но быть страшнее, чем поощрение. 

Неужели учителя и другие члены (винтики) 
низовых избиркомов фальсифицируют от любви 
к правящей партии? Нет, они боятся увольнений 
и прочих неприятностей.

Дежурная бригада: 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Татьяна АНТОНОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

Юлия ГРИШИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

УЧЕНЫЕ СМОГУТ ОБУЗДАТЬ БОЛЬ ОТ ОЖОГОВ
Механизм реакции нашего 

организма на высокую тем-
пературу или жжение, вы-
зываемое красным перцем 
чили, исследовали в дета-
лях российские ученые из 
Института биоорганической 
химии РАН. При помощи ком-
пьютерного моделирования 
они в деталях изучили, как 
именно белок подает орга-
низму сигналы об ожогах.

Как сообщили «МК» в ла-
боратории моделирования 
биомолекулярных систем 
института, белок TRPV1 из-
учали и раньше, и опытным 
путем было доказано, что 
пора в белке («отверстие», 
через которое могут прохо-
дить и воздействовать на ре-
цепторы ионы натрия, калия 
и кальция) открывается, реа-
гируя на температуру свыше 

+43 градусов или капсаицин 
(жгучий компонент красного 
перца чили). Буквально не-
сколько лет назад за рубе-
жом сумели также получить 
пространственную структуру 
двух состояний этого бел-
ка — открытую и закрытую. 
Однако динамика этого про-
цесса — активации белка — 
была неизвестна.

Специалисты ИБХ РАН из-
учали рецептор не экспери-
ментально, а с помощью ком-
пьютерного моделирования. 
Эффект, по словам одного 
из авторов работы Антона 
Чугунова, получился потря-
сающим — будто ученые вос-
пользовались микроскопом 
бесконечного увеличения. 
Процесс открывания поры в 
белке TRPV1, по его словам, 
оказался похож на раскрытие 

диафрагмы в фотоаппарате, 
только сложнее.

Исследователи уверены, 
что в будущем знание меха-
низма работы этого компо-
нента клеток поможет управ-
лять нервной сигнализацией, 
а также создать новые обе-
зболивающие средства. 
Анальгетики, созданные на 
основе полученных данных, 
будут иметь иной механизм 
обезболивания в отличие от 
существующих (если мор-
фин связывается с опиоид-
ными рецепторами в мозге, 
то новые лекарства будут 
действовать непосредствен-
но на чувствительные ней-
роны). К тому же концентра-
цию таких препаратов можно 
снизить в тысячи раз, а это 
— решение проблемы при-
выкания.

В ПАРК «ЗАРЯДЬЕ»  
ЗАПУСТЯТ ЩУПАЛЬЦА

Оригинальный проект для 
будущего парка «Зарядье» 
придумали столичные архи-
текторы. В сказочную кон-
цепцию с зимними садами и 
парящими мостами они хотят 
добавить немного жесткой 
фантастики в виде здания с 
щупальцами и дома в форме 
стены со спиралью. 

Как рассказал «МК» автор 
идеи архитектор Сергей 
Турчин будущие объекты на 
территории «Зарядья» можно 
расставить так, чтобы цели-
ком парк имел очертания ги-
гантской материнской платы 
для компьютера. По замыслу 
проектировщика, рядом с 
древними церквями, архео-
логическими артефактами и 
новыми павильонами долж-
ны появиться и куда менее 
привлекательные объекты. 
Они должны превратить 
обычный парк в «антипарк». 
Так, пространство может 
пополниться зданием под 
названием «бюрократиче-
ская машина» с щупальцами. 
Каждое ответвление — это 
коридор, который ведет в ин-
дивидуальный отсек, пред-
назначенный для работы 
или отдыха строго одного 

человека. 
Главная 
и д е я  в 
том, чтобы 
люди друг 
с другом 
не пересе-
кались и не 
общались, 
оставаясь 
замкнуты-
ми каждый 
в  с в о е й 
коробке. 
Еще одна 

деталь провокационного 
проекта — здание в форме 
стены. В узкой длинной по-
стройке предполагается 
совместить два противопо-
ложных смысла. На одном 
фасаде расположатся такие 
же, как в доме с щупальцами, 
изолированные боксы. А вто-
рой фасад, напротив, станет 
максимально открытым, с 
подвесными лестницами 
и винтовым переходом-
горкой. Наконец, еще один 
объект в новой концепции — 
детский центр творчества и 
развития. В его основе также 
идея совмещения личного 
пространства с общим. Каж-
дому ребенку для занятий 
будет предоставлен про-
зрачный куб, в котором он 
сможет делать все что за-
хочет. Капсулы автор пред-
лагает ставить не в один ряд, 
а создать причудливый кон-
структор из нескольких хао-
тичных ярусов, закреплен-
ных на тонких опорах. Между 
кубами станут парить огром-
ные воздушные шары. По 
мнению архитектора, такой 
прием будет композиционно 
дополнять купола располо-
женных рядом церквей.

ИЗБИРАТЕЛЬ ВОЗОМНИЛ СЕБЯ 
ТЕРРОРИСТОМ И ЛЮДВИГОМ КИНГОМ

Людвигом Кингом пред-
ставился приезжий из Во-
логодской области, устро-
ивший переполох на 10-м 
избирательном участке в 
Армянском переулке в день 
выборов. «Вооруженный» 
пластмассовой колбой и 
проводами, мужчина за-
держал голосование на 40 
минут.

Как выяснил на месте 
происшествия репортер 
«МК», инцидент произошел 
в воскресенье около 13.00 
в здании педагогического 
колледжа, где был размещен 
пункт голосования. В поме-
щение вошел мужчина и с 
ходу начал кричать что-то о 
несправедливости, называя 
себя почти полным тезкой 
Мартина Лютера Кинга, из-
вестного борца за права 

чернокожих. Он попытался 
схватить урну для приема 
бюллетеней. Вдобавок 
«Людвиг Кинг» заявил, что 
сейчас взорвет здание. В 
подтверждение своих слов 
он показал пластмассовую 
колбу, какую-то коробку и 
провода. 

В следующую минуту не-
знакомца скрутили. Борцом 
за справедливость оказался 
39-летний житель Вологды. 
Он утверждал, что пришел на 
участок вместе с товарищем, 
однако второго участника ак-
ции (если он был на самом 
деле) задержать не удалось. 
Никакой взрывчатки у возму-
тителя спокойствия не наш-
ли. Тем не менее ему грозит 
уголовная ответственность 
за заведомо ложное сообще-
ние об акте терроризма.

НЕ СУМЕВ УБРАТЬСЯ В СВОЕЙ КВАРТИРЕ,  
ЖЕСТОКАЯ МАТЬ БУДЕТ ПОДМЕТАТЬ ЧУЖИЕ ДВОРЫ
Убирать улицы предстоит 

слишком строгой матери, ко-
торая использовала ремень в 
воспитании своего ребенка. 
Синяки на теле мальчика об-
наружили педагоги в школе 
и обратились с заявлением 
в правоохранительные ор-
ганы.

Как сообщил «МК» заме-
ститель Гагаринского меж-
районного прокурора Антон 
Шумский, воспитательную 
порку своему сыну мать 
устроила 11 апреля в квар-
тире на улице Кравченко. 
Женщину рассердило, что 
ее 10-летний сын, ученик 
четвертого класса, не смог 
качественно убраться в ком-
нате. Мальчик не сумел на-
вести чистоту в помещении 
за время, отведенное на это 
матерью. В ответ женщина 
избила сына ремнем.

Всего у москвички трое де-
тей (избитый ребенок был ее 

старшим сыном от первого 
брака). В тот день дама не 
повела детей в школу и ве-
лела детям сделать уборку. 
Придя домой и обнаружив, 
что сын с дочерью ее не по-
слушались, дама поставила 
таймер на 30 минут и повто-
рила наказ. Но дети снова 
не выполнили распоряжение 
мамы. В частности, мальчик 
предпочел уборке просмотр 
телепередачи. Когда время 
закончилось, мать выпорола 
сына и дочь ремнем. 

На следующий день педа-
гоги школы заметили синяки 
и ссадины на теле мальчи-
ка. Ребенка для медосвиде-
тельствования отправили в 
больницу. Мальчик расска-
зал, что мать неоднократно 
била его и сестру, бранила 
их, заставляла много часов 
стоять в углу, а сына даже 
лишала пищи в качестве на-
казания.

Когда специалисты по-
сетили квартиру, где жили 
дети, то увидели, что убрать 
ее было очень сложно не то 
что за 30 минут — за целый 
день. Жилище находилось в 
антисанитарном состоянии. 
По словам супруга женщи-
ны, она не делала уборку с 
декабря 2015 года. Везде 
были разбросаны вещи, 
на кроватях — несвежее 
постельное белье, стояла 
грязная посуда с остатками 
пищи, обувь, одежда и хо-
зяйственный мусор хаотично 
валялись везде. От клетки с 
тремя канарейками исходил 
неприятный запах, в аквари-
уме рыбки плавали в мутной 
воде. Все мебельные полки 
были в пыли.

Суд приговорил женщину к 
200 часам обязательных ра-
бот (скорее всего, они будут 
заключаться в уборке терри-
тории столичных дворов). 

МОСКОВСКИМ ЯСЕНЯМ ЗАПРЕТЯТ 
СОБИРАТЬСЯ БОЛЬШЕ ТРЕХ

Состоянием столичных де-
ревьев обеспокоены москов-
ские биологи. Специалисты 
считают, что насаждениям 
не уделяют достаточного 
внимания, что приводит к 
появлению вредителей и 
усыханию.

Как рассказал «МК» заве-
дующий лабораторией био-
логии развития растений 
кафедры высших растений 
биофака МГУ Владимир 
Мурашев, в усиленном кон-
троле нуждаются три вида 
деревьев: ясень, тополь и 
ясенелистный клен. За по-
следние три года в Москве 
практически все ясени под-
верглись атаке вредителей. 
Причина напасти в том, что 
ландшафтные архитекторы 
не уследили за тем, чтобы эти 
деревья не росли большими 
группами. Пока они растут 
поодиночке, они чувствуют 
себя прекрасно. Но как толь-
ко растения «группируются», 
то на них очень быстро за-
водятся вредители, кото-
рые за считаные годы губят 
дерево. Так случилось и с 
московскими ясенями: они 
все оказались уничтожены 
насекомыми. Впрочем, сто-
личные озеленители уяснили 
эту проблему и в будущем 
«разнесут» ясени подальше 
друг от друга. Теперь жите-
лям столицы остается ждать, 
когда наберет силу и рост 
молодая поросль. Печаль-
но обстоят дела у нынешних 
тополей. Срок их жизни не 
очень большой: они растут 
быстро, но живут недолго. И 
через 60–80 лет превраща-
ются в неказистые деревья 
с усохшей кроной. Именно в 
этом периоде сейчас пребы-
вают многие столичные топо-
ля. По мнению биологов, они 
не украшают город, а портят 
его. И единственный выход, 
по уверению специалистов, — 
спилить их и заменить новы-
ми тополями. Другая пробле-
ма — Москву атаковал сорняк 
под названием ясенелистный 

клен. Он относится к тем де-
ревьям, которые самозасеи-
ваются. В последние годы 
этот род клена заполонил 
огромные территории — 
кладбища, пустыри, придо-
мовые участки... Особенно 
страдают садики, которые 
многие жители разводят 
около подъездов. Горожане 
высаживают вишню, жасмин, 
кусты шиповника и не обра-
щают внимания, что среди 
них вырастает клен — в отли-
чие от привычного нам вида 
этот вид «в юности» похож на 
кустарник. Вместе с осталь-
ными растениями его подре-
зают и ухаживают за ним, что 
делать категорически нельзя: 
этот сорняк забивает ростки 
соседей по участку и не дает 
им разрастись в полную силу. 
Единственный метод борьбы 
с кленом — уничтожение на 
стадии поросли. Ведь если 
он превратится в дерево, 
то его нельзя будет срубить 
без специального докумен-
та. Без разрешения экологов 
любое повреждение дерева 
будет расценено как экологи-
ческое преступление, за что 
нарушителю грозят штраф и 
даже суд. 

В ПУТИ К МЕСТУ ЧП СПАСАТЕЛЯМ 
ИНОГДА ПРИДЕТСЯ ГОЛОДАТЬ

Урезать «самолетное» 
меню для спасателей пла-
нирует МЧС. Во время поле-
тов к «горячим точкам» они 
станут питаться скромнее 
и реже. Проект новых норм 
продовольственных пайков 
уже готов в ведомстве.

Если изменения будут 
одобрены, вместо четырех 
вариантов меню в лайнерах, 
которые перевозят спаса-
телей к местам катастроф 
и военных действий, оста-
нется всего три. Причем 
если раньше легкий перекус 
полагался при перелетах 
длительностью от одного до 
четырех часов, то в будущем 
кормить пассажиров спец-
бортов станут только при 
длительных полетах свыше 
четырех часов. Содержимое 
ланч-боксов тоже изменит-
ся. Любителям мясного в 
воздухе придется доволь-
ствоваться только одним 
вариантом копченостей. В 
старых нормах прописано 
целых три варианта. При-
чем если сейчас порция на 

одного спасателя равна 
120 граммам, то останет-
ся всего 75. Зато мясных 
консервов станет больше: 
250 граммов вместо ны-
нешних 200. Требование о 
том, чтобы сыр в продна-
боре был только твердым, 
отменят. В бортовой обед 
смогут попасть и мягкие, и 
рассольные сорта. Рыбные 
консервы решено из меню 
вовсе исключить. Порцию 
лечо, фасоли в томате и 
прочих баночных овощных 
блюд планируется сокра-
тить втрое: с 300 до 100 
граммов на человека. Кофе-
манам в пути придется эко-
номить бодрящий напиток. 
Нынешняя норма в 4 грамма 
будет урезана в два раза. 
Сахара в полетном рационе 
работников МЧС убавится с 
50 до 30 граммов. Зато для 
сладкоежек авторы проекта 
припасли бонус. Сладкий 
паек в виде печенья, вафель 
или пирожных увеличится: 
50 граммов вместо тепе-
решних 40. 

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

В России прошли парламентские вы-
боры — самые скучные за последние годы. 
Самые скучные — и в то же самое время 
изумительно непредсказуемые. Двадцать 
лет тому назад, в период президентской 
гонки 1996 года, вся страна в течение поч-
ти шести месяцев жила одними только 

выборами. От напряжения захватывало 
дух. У всех было ощущение, что вот-вот 
произойдет нечто судьбоносное. По кон-
трасту думская гонка 2016 года прошла на 
удивление буднично, словно по инерции. 
Блеклые и невдохновляющие кандидаты, 
отсутствие борьбы идей, подчеркнутое 

равнодушие населения. Ощущение, что 
стране действительно предстоит сделать 
очень важный выбор, появилось, на мой 
взгляд, лишь за несколько дней до 18 сен-
тября. Появилось и не исчезло.

Читайте 2-ю стр.

СКУЧНЫЕ ВЫБОРЫ

Шестеро из десяти случайных 
девушек согласились выйти 
замуж за «шута и циркача»

«МК» ОТПРАВИЛ МИСТЕРА ИКСА 
В НАРОД НА ПОИСКИ ТЕОДОРЫ

О ВИСЕЛИЦАХ НИ СЛОВА

Читайте 2-ю стр.

ОБЪЯСНИМ, ЗАЧЕМ НИКИТА СБРИЛ УСЫ

Задолго до выборов, 
когда все участники 
были официально 
зарегистрированы

73%

Непосредственно 
на избирательном 
участке, после 
изучения бюллетеней

За несколько дней 
до выборов, 
после знакомства 
с агитацией

15%

12%

Когда вы поняли, за какую 
партию или кандидата будете 
голосовать на выборах в Госдуму?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

По итогам голосования президент Путин  
должен принять ряд важных решений

Российский актер, сценарист и режиссер 
Никита Джигурда удивил своих поклонников нео-
жиданной сменой имиджа. На протяжении 30 лет 
эпатажного артиста узнавали именно благодаря 
его неизменному образу — усы и борода. И вдруг 
Джигурда выкладывает фото в социальных сетях, 
на которых он уже без этих брутальных атрибутов. 
Многие пользователи сети Интернет сразу же от-
метили, что артист сильно помолодел, но образ с 
бородой был привычней и шел ему больше. 

Сам же актер пояснил «МК», что смена его об-
раза связана прежде всего с победой в борьбе за 
истину в деле о гибели Людмилы Браташ.

Популярный артист Джигурда собирается сменить не только имидж, но и фамилию

Читайте 6-ю стр.

Актер Денис 
Котельников.

Трансляция с камер видеонаблюдения 
в Центральной избирательной комиссии.

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

КСЕНИЮ 
СОБЧАК  
ЖДУТ 
НЕ ТОЛЬКО 
В РОДДОМЕ, 
НО И В СУДЕ

На популярную 
телеведущую 

подало иск ТСЖ

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

TW
IT

TE
R.

CO
M

 / 
DZ

HI
G

UR
DA

12

In
sT

AG
RA

M
.C

O
M

ФОТОРЕПОРТАЖ И ВИДЕО   
на сайте 

Джигурда до... ...и после.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Читайте 7-ю стр.



СЕГО ДНЯ: ВЫБОРЫ
стр.  “Московский коМсоМолец”   19 сентября  2016 года

2
СКУЧНЫЕ 
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С НЕСКУЧНЫМ 
РЕЗУЛЬТАТОМ
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Думские выборы 2016 года — это 
очень важный промежуточный 
экзамен и для страны, и для ее 
политической элиты. Утром в 

понедельник в России фактически начнется 
обратный отсчет до президентских выборов 
2018 года. Как я уже писал раньше, результат 
этого волеизъявления с вероятностью на 90% 
уже предрешен. У нас будет возможность сде-
лать любой выбор, если этот выбор — Путин. 
Но вот в какой политической форме ВВП встре-
тит 2018 год? Будет ли он восприниматься как 
реальный общенациональный лидер, которому 
по-прежнему нет альтернативы? Или к сле-
дующим президентским выборам страна уста-
нет от Путина — устанет и захочет перемен?

Частичный ответ на этот вопрос мы, по 
моему мнению, узнаем уже в понедельник. Да, 
в избирательных бюллетенях, которые граж-
дане РФ получили в воскресенье, фамилии 
Путин не было. Даже председателем «Единой 
России», в отличие от прошлых думских вы-
боров, сейчас числится не ВВП, а его «вечный 
местоблюститель» Дмитрий Медведев. Но все 
понимают: думские выборы — это прежде все-
го неформальный референдум о доверии че-
ловеку, который принимает в нашей стране все 
ключевые решения. Понимают все и другое: 
официальный результат этого «референдума» 
обязательно будет положительным. «Единая 
Россия» непременно одержит победу.

Но вот какое будет качество этой победы, 
степень ее убедительности? Удастся ли партии 
власти получить большинство голосов по пар-
тийным спискам? Или доминирование «Единой 
России» в нижней палате парламента будет 
обеспечено за счет одномандатников? Какой 
будет выборная явка? Какой процент граждан 
России проигнорирует выборы и тем самым 
выскажет свое недоверие и всей современной 
политической системе страны и человеку, ко-
торый является ее отцом-основателем?

Насколько чистыми будут выборы? На 
протяжении всех последних лет ставший в 
конце 2011 года правой рукой Путина и коро-
лем российской публичной политики Вячеслав 
Володин раз за разом вбивал в сознание: с 
прошлым покончено. Отныне власть относится 
к чистоте выборов не просто серьезно, а супер-
серьезно. Удастся ли Кремлю сдержать свое 
обещание? Действительно ли тем чиновникам, 
что приняли эту риторику за пустую пропаганду 
— а такие обязательно будут, — показательно 
дадут по рукам? Иными словами, выдержит ли 
испытание общенациональными выборами 
та новая политическая конструкция, которая 
старательно возводилась в России в течение 
без малого пяти минувших лет? 

В зависимости от ответов на все эти во-
просы Владимиру Путину придется принимать 
решение о новой политической конфигурации 
российской власти: о руководстве политиче-
ском блоком Администрации Президента, о 
председателе Государственной думы, о судьбе 
правительства. Председатель этого прави-
тельства Дмитрий Медведев в ходе думской 
кампании 2016 года в очередной раз проде-
монстрировал свою полную несостоятель-
ность в качестве публичного политика. Нет, 
произносить речи общего содержания на тему 
«свобода — лучше, чем несвобода» у Дми-
трия Анатольевича получается по-прежнему 

хорошо. Но Медведев боролся за голоса из-
бирателей не в стране, которую населяют одни 
сплошные хипстеры. Медведеву не повез-
ло: ему досталась страна, где большая часть 
граждан даже не знает, что такое хипстер. 
И вот найти общий язык с этими простыми 
гражданами Медведеву, как мне кажется, так 
и не удалось. Не удалось не потому, что он 
не старался. Старался, еще как старался. Не 
удалось потому, что некоторым, как, например, 
Путину, это дано — умение разговаривать с 
народом на его языке. А некоторым, как, на-
пример, Медведеву, — нет.

Каждый раз на свет рождалась очередная 
крылатая фраза вроде «денег нет, но вы дер-
житесь». И каждый раз это тяжким бременем 
ложилось на рейтинг формально возглавляе-
мой им партии. После того как на декабрьских 
выборах 1995 года тогдашняя партия власти 
«Наш дом — Россия» показала весьма скром-
ный результат, Борис Ельцин заявил в январе 
следующего года: «В том, что за НДР проголо-
совало только около 10% избирателей, виноват 
Чубайс. Если бы не допущенные им ошибки в 
проведении экономической политики, число 
проголосовавших было бы не меньше 20%». 

При всем моем критическом отношении к 
Анатолию Борисовичу я не уверен в справед-
ливости этой оценки. Главной антирекламой 
партии власти на думских выборах 1995 года 
был сам Ельцин. Но я убежден: если бы не 
Медведев, то результат «Единой России» был 
бы выше. Так что Путину есть о чем задуматься. 
Если итоги думских выборов его полностью 
устроят, то он и дальше может позволить себе 
такую роскошь — держать в премьерах столь 
«близкого народу» человека. Но если Путин 
сочтет, что база поддержки власти ослабевает, 
у него появится стимул к более серьезному 
обновлению правительства, чем замены от-
дельных непопулярных министров. Тем более 
что сейчас для ссылки Медведева в Думу есть 
формальный удобный повод.

Сделать свои выводы по итогам выборов 
придется и другим политическим силам. На 
прошлых думских выборах КПРФ позицио-
нировала себя как современная и цивилизо-
ванная альтернатива власти. На выборах 2016 
года партия Зюганова старательно изображала 
из себя клуб горячих поклонников Сталина — 
фигуры, которая ассоциируется с чем угодно, 
но только не с современным и цивилизованным 
развитием России. Интересно, что принесет 
такая стратегия КПРФ — больше пользы или 
больше вреда? 

Весьма своеобразно показали себя на 
этих думских выборах и «демократы» — беру 
это слово в кавычки потому, что, скажем, пар-
тию ПАРНАС причислять к демократическим 
силам, по моему мнению, можно сейчас лишь 
с очень большой долей условности. Номер два 
в списке этой партии — Вячеслав Мальцев — 
явно работал на том же самом политическом 
поле, что и незабвенный Владимир Жири-
новский. А номер три — «историк» Андрей 
Зубов — в интервью радио «Свобода» радовал 
публику вот такими ностальгическими вос-
поминаниями о своей молодости: «А я еще в 
«кофеварке» нашего института говорил дру-
зьям, мол, как досадно, что Сталин проиграл 
войну Гитлеру». 

Интересно, оценят ли демократически 
настроенные избиратели такие душевные по-
рывы? Лично я совсем не оценил. Конечно, в 
ходе предвыборной кампании очень ярко себя 
проявила партия «Яблоко». Партия Явлинского 
словно вышла из многолетнего анабиоза и 
попыталась собрать в своем списке очень 
многих ярких фигур демократического лагеря. 
Но мне кажется, что против этой партии играет 
ее позиция по Крыму — позиция, основанная 
на тезисе «на самом деле Крым не наш». Я 
не верю, что в современной России партия, 
которая не прочь отдать Крым обратно Украи-
не, может стать по-настоящему влиятельной 
политической силой. Посмотрим, насколько я 
прав или не прав. Результат скучных выборов 
обещает быть совсем нескучным. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

О ВИСЕЛИЦАХ 
НИ СЛОВА
c 1-й стр.

Что получает несчастный учитель-
винтик за своё участие в фальси-
фикации? Да толком ничего 
(выпивка-закуска, отгул и неболь-

шая премия). А если откажется — могут уволить. 
Где найдет учительница работу (особенно в 
маленьком городе), если её выгнали за строп-
тивость, за политическую нелояльность? Всё, 
она изгой. 

(Большое число жалоб в Москве — не по-
тому, что процент жуликов высок, а потому 
что наблюдателей тут гораздо больше и они 
храбрее).

Наказание должно быть страшнее, чем 
увольнение. И это тюрьма. А если уж тюрьма 
для рядовых исполнителей (для винтиков и 
гаечек), то для организаторов, для гаечных 
ключей это должны быть серьезные сроки, 
конфискация имущества… Они должны знать, 
что слова местного начальства (мол, в случае 
чего мы тебя выручим из беды) — не спасут. 
Не выручат. 

...Не знаем, никто не знает, сколько людей 
голосуют за партию власти от любви, а сколь-
ко — от страха. Один важный господин ска-
зал на днях: «Я работаю в государственном 
учреждении. Значит, я должен голосовать 
за «Единую Россию». Я цепной пес режима». 
Поверьте, он именно так сказал. 

Голосует за цепь? Что значит «должен»? Это 
любовь или страх? Или просто ошибочное пони-
мание слова «долг». Важный чиновник получает 

зарплату за то, что он хороший министр, или 
за то, что он покорный раб? За что тебе платит 
государство? За соблюдение интересов страны 
или за то, чтобы у руководителей была приятная 
иллюзия всенародной любви? 

Где закон важнее, чем капризы начальства, 
там никто не увольняет профессиональных 
чиновников, когда меняется президент или 
выборы выигрывает оппозиция.

✭✭✭
…А заказчик? Про виселицу для заказчика 

писать не будем. Есть простой способ заставить 
заказчиков прекратить насиловать безответных 
подчиненных. Партия, в чью пользу сделали 
вброс или подделали результат, — снимается 
с выборов.

Эта партия должна потерять не только бу-
дущее, но и прошлое. Знаете, как отбирают 
медали у чемпионов Олимпиады в Пекине, в 
Лондоне, если даже спустя годы обнаружива-
ется допинг в анализах.

После парламентских выборов 1999, 2003, 
2007, 2011 годов сохранились заявления о фаль-
сификациях, документальные доказательства 
фальсификаций, материалы расследований, 
смешные и жуткие видео драк, когда фальси-
фикаторов ловили за руку с сотенными пачками 
бюллетеней…

И снимать надо не местное отделение, а 
всю партию отзывать из Думы. Точно как от-
зывают всю партию автомобилей (миллионы 
штук), если в нескольких обнаружен один и 
тот же дефект.

А мандаты пусть достанутся тем, кого 
обокрали.

Если так не делать, если не добиться чест-
ных выборов и реально жестоких наказаний за 
фальсификацию воли людей, то следующий 
(возможно, тот же самый) премьер скажет, что в 
России каждая семья имеет машину с мигалкой. 
Хотя в реальности не мы имеем машины с ми-
галками, а машины с мигалками имеют нас.

Александр МИНКИН.

«КАРУСЕЛИ», 
«СТЕНОЧКИ»  
И ДРУГИЕ СХЕМЫ
За что Элла Памфилова 
грозила отменить выборы  
на Алтае
Нарушения во время всеобщего дня 
голосования не редкость для России. 
Вот и этот год не стал исключением. 
Наблюдателями зафиксированы из-
бирательные «карусели» и массовый 
вброс бюллетеней. Однако появились 
и новые схемы обмана. 

Самый громкий скандал разразился в 
Алтайском крае. С утра председатель ЦИК 
Элла Памфилова даже пригрозила уголов-
ными делами и отменой выборов в регионе. 
В Интернет было выложено видео, на кото-
ром было зафиксировано задержание группы 
«карусельщиков». Как выяснилось, один из 
активистов «Справедливой России» заранее 
втерся в доверие к группе, на которую возло-
жили «миссию» по фальсификации выборов. 
И в ответственный момент вызвал полицию, 
чтобы злоумышленников задержали. Момент 
задержания снимался на видео. В Барнау-
ле якобы использовали следующую схему: в 
паспорта группы лиц была приклеена специ-
альная метка, которая информировала членов 
избирательной комиссии о необходимости 
выдавать им бюллетени на других лиц: пожи-
лых, которые вряд ли сами придут голосовать, 
либо на уже умерших. Председатель край-
избиркома Ирина Акимова уже заявила, что 
видеоролики о фальсификации голосования, 
размещенные в Интернете, — фейк. «Вся эта 
информация передана в центральный аппарат 

МВД. На месте МВД занимается», — сообщила 
Элла Памфилова. 

Под пристальным вниманием в этот день 
оказалась и Ростовская область, где незадачли-
вых фальсификаторов также подвело видео. На 
избирательном участке №1958 Ростова-на-Дону 
был зафиксирован массовый вброс бюллетеней. 
Член комиссии, воспользовавшись небольшой 
явкой, бросила в урну стопку бумаг. В этот мо-
мент от любопытных глаз ее закрывали трое 
коллег, выстроившись перед избирательной ур-
ной, этот прием в Сети уже прозвали «стеночка». 
Видео нарушения опубликовано в Интернете. 
Председатель местного избиркома Сергей Юсов 
заявил, что нет стопроцентной уверенности, что 
это вброс, но на всякий случай принял решение 
опечатать и отставить в сторону опороченную 
избирательную урну. Та же фальсификационная 
картина была зафиксирована в Дагестане. А в 
Кукморском районе Татарстана членом партии 
ПАРНАС была замечена пачка с уже заполнен-
ными бюллетенями за «Единую Россию». До-
стоверность информации проверит ЦИК.

В Ставропольском крае несколько серьез-
ных нарушений были зафиксированы в Невин-
номысске. У избирательного участка сотруд-
никами полиции были задержаны кандидаты 
в депутаты Иван Колесников и Ольга Заруба, а 
также четыре наблюдателя. По словам храни-
телей правопорядка, в машине у выдвиженцев 
была печатная агитпродукция: плакаты, листов-
ки, баннеры. Однако при осмотре автомобиля 
правоохранители ничего не нашли. 

На одном из избирательных участков в 
административном центре края наблюдатели 
заметили, что одни и те же лица приходят голо-
совать по нескольку раз, при этом статистика по 
явке у наблюдателей и избирательной комиссии 
разнится в десятки голосов.

В день выборов несколько пожилых из-
бирателей скончались прямо на участках. Тра-
гическое событие произошло в Калининском 
районе Санкт-Петербурга, где, отдав свой голос 
за кандидата, умерла 73-летняя женщина, а 
также в Комсомольске-на-Амуре пенсионер 
скончался, не успев бросить свой бюллетень в 
урну. Бездыханное тело мужчины также нашли 
на лавке близ одного избирательного участка 
в Белгороде.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОТКРЕПЛЕНА 
БЕЗ ПРАВА 
ГОЛОСА
На выборах-2016 проголосовать  
по открепительному 
удостоверению  
за одномандатника оказалось 
невозможным
У всех бывает свой первый раз. У меня 
он случился 18 сентября 2016 года. Я 
впервые голосовала по открепительно-
му удостоверению. Перспектива ехать 
на родину, где прописана, не радова-
ла, даже несмотря на то, что Нижний 
Новгород находится всего в 450 км от 
Москвы, где я вот уже пять лет живу 
и работаю. Но обострившийся граж-
данский зуд не давал мне просто так 
проигнорировать именно эти выборы: 
последний состав парламента вызвал 
массу сомнений в адекватности, и мой 
голос требовал выхода.

Интерес подогревался еще и тем, что 
наконец-то вернулись одномандатники, и очень 
хотелось проголосовать за одного молодого, 
умного и симпатичного мне кандидата, бал-
лотирующегося по Тушинскому столичному 
округу.

Сам процесс получения открепительно-
го вышел довольно трудоемким (временную 
регистрацию оформить в связи с недавним 
переездом уже не успевала до выборов). Я по-
просила сестру по нотариальной доверенности 
забрать мое открепительное удостоверение в 
участковой избирательной комиссии. На всякий 
случай сканы заявления с объяснением причин 
удаленного от родины голосования и паспорта 
были отправлены сестре по электронной по-
чте. Через пять дней я получила из Нижнего 
заказное письмо с ценной (во всех смыслах: 

водяные знаки, индивидуальный семизначный 
номер) бумагой.

Теперь оставалась вторая, основная часть 
процедуры — проголосовать. Судя по тому, что 
выдавал Интернет, я имела право это сделать 
на любом избирательном участке по месту пре-
бывания. Я нашла список участков, входящих 
в состав Тушинского округа. Выбрала один из 
наиболее подходящих по расположению: им 
оказалась обычная школа района Щукино рядом 
со станцией «Октябрьское поле». 

Очень любезные члены избиркома разве 
что не хлебом-солью встречали избирателей. 
Несмотря на тесноту (столы, стулья, кабинки и 
КОИБы занимали почти весь узкий школьный 
коридор) и духоту, они улыбались и были готовы 
ответить на любой вопрос.

Я предъявила открепительное и паспорт. 
Меня записали в гигантскую «амбарную книгу», 
разлинованную на насколько граф (довыборы в 
муниципальные и региональные органы власти 
и выборы в Госдуму). К моему удивлению, мой 
автограф понадобился только для одной графы 
— за федеральные партийные списки. 

— Вы получите один бюллетень — с пар-
тиями, за него вы и расписались, — объяснила 
в ответ на мои взлетевшие брови дама по ту 
сторону «амбарной книги».

— А как же одномандатник?
—  С е й ч а с  я  п о з о в у  н а ш е г о 

председателя…
К разговору подключилась еще одна дама, 

представившаяся председателем участковой 
избирательной комиссии. Она куда-то удалилась 
«позвонить». Вернувшись, она подтвердила со 
ссылкой на вышестоящую комиссию, что второй 
бюллетень мне не положен.

— Вы можете проголосовать только за того 
кандидата, который баллотируется в вашем 
родном округе.

Образ умного и симпатичного тушинского 
кандидата, ради которого я проделала путь 
через всю Москву, начал медленно раство-
ряться в воздухе щукинского избирательного 
участка. Мне показали главку про открепи-
тельное в многостраничной инструкции, где я 
ни слова не нашла про мои права на один или 
два бюллетеня. Звонок в Мосгоризбирком убил 
последнюю надежду: нельзя. Уже потом я с тру-
дом нашла эту коварную статью 81 последней 
версии Закона о выборах депутатов: по откре-
пительному положен только один бюллетень. 
Для многих таких же избирателей, думаю, это 
было откровением.

Получается, что я, выбрав вариант «во-
леизъявить» по открепительному, сама себя 
лишаю права поддержать понравившегося кан-
дидата, выдвинувшегося в том городе, где я, 
«понаехавшая», реально живу, работаю, плачу 
подоходный налог, обслуживаюсь в поликлинике 
по месту жительства в арендованной квартире. 
Всему этому абсолютно не мешает мой штамп в 
паспорте. Но он оказался помехой в моем праве, 
закрепленном Конституцией, «участвовать в 
управлении делами государства».

РЕПЛИКА
Ольга КОЧЕТКОВА, шеф-редактор 

«МК.Российский  
региональный еженедельник»

Способ 
фальсификаций, 
опробованный в 
Ростове-на-Дону, 
уже обозвали 
«стеночкой»: 
пока два члена 
комиссии 
прикрывают 
телами обзор, 
третья впихивает 
в урну пачку 
бюллетеней. 
Однако в зале 
голосований была 
еще одна камера 
сбоку.

Председатель 
ЦИК Элла 

Памфилова, 
конечно же, 
тоже успела 

проголосовать.

Голливудский актер и ре-
жиссер Мэл Гибсон соби-
рается стать отцом в девя-
тый раз. О том, что подруга 
актера 25-летняя Розалинд 
Росс беременна, журналу 
People рассказал источник 

среди друзей Гибсона. «Мэл 
и Росс так счастливы по 
поводу ребенка, — заявил 
собеседник журнала. — 
Мэлу нравится быть отцом, 
они с Розалинд не могут 
дождаться момента, когда 

станут родителями». Он 
уточнил, что последние два 
года были самыми радост-
ными в жизни голливудской 
звезды. Уточняется, что для 
Росс, с которой актер начал 
встречаться только два года 
назад, этот ребенок станет 
первым. У 60-летнего актера 
есть восемь детей — две 
дочки и шестеро сыновей. В 
браке с актрисой Робин Мур 
родились Ханна, близнецы 
Эдвард и Кристиан, Уильям, 
Луи, Майло и Томас. Супруги 
развелись в 2011 году, после 
чего Гибсон начал встре-
чаться с россиянкой Оксаной 
Григорьевой, которая родила 
ему дочь Люсию. Позже пара 
также распалась. Напом-
ним, что рекордсменом 
по количеству детей по-
прежнему остается звезда 
черно-белого кино Чарли 
Чаплин, у которого их было 
11. Затем следуют Клинт 
Иствуд (8 детей), Эдди 
Мерфи (8 детей) и Кевин 
Костнер (7 детей).

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

Генпрокурор Украины 
Юрий Луценко сообщил, 
что президент Петр По-
рошенко явится на допрос 
по делу о Майдане после 
того, как вернется из 
США. 
«Мы вызвали президента на 
допрос. Сразу же после его 
возвращения из команди-
ровки в ООН мы договори-
лись о встрече со следова-
телями», — заявил Луценко. 
Напомним, Генпрокуратура 

Незалежной сейчас ста-
рательно делает вид, что 
ведется активное расследо-
вание обстоятельств гибели 
людей на Майдане в январе–
феврале 2014 года. При этом 
даже адвокат «Небесной 
сотни» Маркиян Галабала по-
лагает, что допрос «гаранта» 
не будет слишком полезным. 
Ведь Порошенко в те дни от-
нюдь не играл главной роли 
на Майдане. Вряд ли он мо-
жет что-то знать о расстре-

лах людей. Роль Порошенко 
в те дни заключалась в том, 
что он оплачивал закупку по-
крышек, которые ежедневно 
жгли на Майдане. По мнению 
Маркияна, больше о событи-
ях на Майдане знают Вита-
лий Кличко, Арсений Яценюк 
и Олег Тягнибок, которые не 
менее 8 раз вели переговоры 
с Виктором Януковичем.

В Латвии закрывают 
Вецумниекскую тюрьму 
из-за существенного 
сокращения числа за-
ключенных. Оставшихся 
осужденных переведут в 
отделения открытого типа 
Даугавгривской, Екабпилс-
ской и Олайнской тюрем. В 
конце 2012 года в тюрьмах 
Латвии содержалось 6117 
заключенных, а в сентябре 
этого года — 4202. Как со-
общил «МК» представитель 
одной из правозащитных 
организаций, «с одной 
стороны, падение уровня 

преступности в любой стране 
вроде бы радостное собы-
тие, но с другой — причины, 
которые его вызывают, не 
всегда столь уж радужны. В 
первую очередь это старе-
ние населения. Пожилые 
люди гораздо реже молодых 
совершают преступления, 
особенно тяжкие. Тенденция 
к сокращению мест в тюрь-
мах сегодня наблюдается и 
в некоторых других странах 
Европы. К примеру, в Нидер-
ландах. Прогнозируется, что 
здесь в ближайшие пять лет 
преступность сократится на 

0,9%, в связи с чем власти 
планируют закрыть пять 
крупных тюрем. Чтобы как-то 
заполнять пустые тюрьмы, 
Нидерланды недавно решили 
сдавать их в аренду соседям 
из Бельгии и Норвегии, кото-
рые, напротив, из-за притока 
мигрантов в эти страны как 
раз страдают от нехватки 
тюремных камер. В Латвии 
же в мигрантов, уезжающих 
на заработки в Европу, пре-
вратилось почти все молодое 
население, в связи с чем в 
стране сократилась и пре-
ступность».

ДОПРОС

КРИМИНАЛ

ОПРОС

ГОЛЛИВУД

О ЧЕМ МОЖЕТ РАССКАЗАТЬ ГЕНПРОКУРАТУРЕ ПРЕЗИДЕНТ ПОРОШЕНКО

ТЮРЬМЫ В ЛАТВИИ ЗАКРЫВАЮТ

МЭЛ ГИБСОН СТАНЕТ ПАПОЙ В ДЕВЯТЫЙ РАЗ

составила сумма штра-
фов, наложенных на 
депутатов армянского 
парламента за прогулы. 
Эти данные сообщила пресс-

служба парламента в ответ на 
запрос газеты «Айканан Жа-
манак» («Армянское время»). 
В сообщении также говори-
лось, что в числе злостных 

прогульщиков значатся 39 
депутатов. А удержанная из 
их зарплаты в качестве штра-
фов сумма оформлена как 
экономия зарплатного фонда.

ЦИФРА

БОЛЕЕ 12,64 МИЛЛИОНА ДРАМОВ 
(ПОЧТИ 26,7 ТЫСЯЧИ ДОЛЛАРОВ)

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН СОГЛАСНЫ РАБОТАТЬ НА ПЕНСИИ
Должен ли человек продолжать работать после выхода на пенсию?Должен ли человек продолжать работать после выхода на пенсию?

Да, если он дееспособен — 68%

Да, потому что нужны опытные специалисты — 12%

Да, чтобы не нагружать пенсионную систему — 10%

Нет — 10%

Заниматься тем, на что раньше не было времени — 50%

Путешествовать — 39%

Воспитывать внуков — 14%

Работать — 11%

Не представляю жизнь на пенсии — 8%

Что вы хотели бы делать, выйдя на пенсию (несколько ответов)?Что вы хотели бы делать, выйдя на пенсию (несколько ответов)?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В столичном спорткомплексе прошло шоу, где почетными гостями стали 
знаменитые спортсмены. За происходящим на арене с трибун наблюдали Алина 

Кабаева, Евгений Плющенко, Мария Киселева, Ольга Брусникина и другие звезды большого 
спорта. Впервые после десятилетнего перерыва показала зрителям свои умения Ляйсан 
Утяшева. Незадолго до приглашения в шоу она повредила ногу. Но решила не подводить 
организаторов представления, тем более что пригласил ее хороший друг Алексей Немов. 
Все лето спортсменка тренировалась, превозмогая боль. После своего номера гимнастка 
пообщалась с «МК». «Я ведь десять лет не выступала. Так нервничала! — делилась Ляйсан. 
— Но муж прилетел меня поддержать, поэтому стало получше. Паша прилетел из Европы, 
где сейчас отдыхают наши дети с его родителями». По ее словам, она не хочет, чтобы дети 
занималась тем же, чем она. «У них открываются свои таланты, — объясняет Утяшева. — Не-
смотря на то что сыну всего три годика, он прекрасно плавает. Про Софию пока слишком 
рано что-то говорить, ведь ей — годик и четыре месяца. Но что я однозначно могу сказать, 
так это то, что она танцует и очень любит петь».
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СЕГО ДНЯ: ВЫБОРЫ
стр. 

БАРВИХА:  
«ТАКОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ, 
ЧТО ЗА НАМИ СЛЕДИТ 
ВСЯ СТРАНА»
Из-за скандала в ходе выборов в мест-
ный совет депутатов Барвихинского 
сельского поселения, которые ЦИК отме-
нил в апреле этого года, к этому избира-
тельному участку приковано внимание 
всей страны. «МК» много писал об этом 
и, конечно, решил проверить, как сейчас 
голосуют в Барвихе. 

Когда до здания Барвихинской администра-
ции оставалось всего несколько сот метров, про-
езд по Рублевскому шоссе перекрыли. Образова-
лась пробка, машины, вынужденные ждать, когда 
проедет спецтранспорт, возмущенно загудели, а 
как только проезд открыли, многие из них рванули 
на стоянку избирательного участка №2041. 

Через несколько минут пробка — теперь уже 
из людей — образовалась в крошечном помеще-
нии УИКа. «Вот люди жалуются, что тесно у нас и 
ждать приходится, но мы сделали все что смогли, 
— разводит руками председатель УИКа Надежда 
Дмитриева. — На втором есть помещение попро-
сторнее, но туда инвалидам и пожилым людям 
попасть труднее. Поэтому решили все же здесь 
проводить голосование».

«Раз такое внимание к нашему участку, я ре-
шила: пусть приходят и проверяют все кто хочет 
— наблюдатели, журналисты, мы всем рады. Вот 
и кандидатам предложила: как только закончится 
голосование, приходите, будем вместе считать 
бюллетени», — говорит глава УИКа.

И действительно, нам показали абсолютно 
все, даже как ведется запись на видеокамеры, 
направленные на урны с бюллетенями и стол с 
членами комиссии, и где потом эти записи бу-
дут храниться. Такая открытость и прозрачность 
избирательного процесса с непривычки даже 
шокируют.

Помимо избирателей и членов комиссии 
в комнате много и других людей: кандидаты в 

депутаты местного органа самоуправления, на-
блюдатели, журналисты. Около урны сидит пред-
ставитель полиции, в углу человек с ноутбуком 
ведет запись с двух видеокамер.

Все сотрудники избиркома охотно общаются 
и готовы дать ответ на любой вопрос, который 
задают любопытные журналисты.

Но начинаем опрос с наблюдателей и неза-
висимых кандидатов в депутаты.

— Жалобы на какие-нибудь нарушения 
есть?

— Пока нет, все спокойно, но если что, за 
нами не заржавеет, — отвечает кандидат Полина 
Козлова, одна из тех, благодаря кому ЦИК и принял 
беспрецедентное решение в апреле об отмене 
муниципальных выборов. — Видите, сколько я 
бумаги запасла, чтобы писать жалобы, — говорит 
Полина, показывая папку с бумагами.

Но писать жалобы в ЦИК или Мособлизбирком 
пока нет нужды: все проблемы решаются в рабочем 
порядке. На другом избирательном участке по-
селения Барвихинское — №2039 — кандидаты и 
наблюдатели пожаловались в Мособлизбирком, 
что в комнату, где хранятся бюллетени, имеют 
доступ третьи лица, и вскоре было принято ре-
шение вытащить оттуда сейф с бюллетенями и 
поставить его в зале для голосования на всеобщее 
обозрение.

«Такое впечатление, что за нами следит вся 
страна, поэтому лучше не создавать сомнительных 
ситуаций», — говорят члены избиркома.

Кстати, состав избирательной комиссии на 
участке №2041 сменился почти полностью — из 
прежних членов остался только коммунист Вла-
димир Арефьев. Он неоднократно помогал сове-
том новичкам в избирательной комиссии, потому 
что хорошо знает местных избирателей и всю 
специфику их жизни.

Здесь очень много пожилых людей, они уже 
плохо видят и с трудом могут разобраться в об-
ширных списках кандидатов, особенно в мест-
ный совет: их более 30. Из-за этого и КОИБы тут 
установить не получилось: машина не принимала 
бюллетени, больше похожие на полотенце.

«Ого, да мне тут за неделю не разобраться, 
кто из них кто», — вздыхает очень пожилая жен-
щина с палочкой.

«Ерунду говоришь, — сердится дедушка 
с орденами. — Голосовать будем за своих, за 
барвихинских!»

Явка на 14.00 — чуть больше 200 человек; учи-
тывая общее количество избирателей (около 900), 
совсем вроде немного. Но кандидаты не унывают: 
в 2011-м даже меньше было, говорят они. «Пока что 
наша старая гвардия проголосовала, а после трех 
потянутся молодежь и семейные люди. Надеемся, 
что меньше 30–35% явка не будет».

А вообще в Барвихинском поселении есть 
своя специфика: несмотря на то, что живет здесь 
почти 35 тысяч жителей, официально зарегистри-
ровано всего 7 тысяч, из них избирателей — 6000. 
Поэтому так остро стояла в апреле проблема 
фиктивных избирателей: даже несколько сотен 
фиктивно зарегистрированных накануне выборов 
жителей могли повлиять на исход голосования.

Но сейчас все эти проблемы вроде бы позади. 
В том, что нынешние выборы в Барвихе проходят 
легитимно, нас убеждали не только члены УИКа, 
но и наблюдатели:

«Мы пришли сюда еще до открытия участка, 
проверили все урны для бюллетеней. Убедились, 
что переносные были опечатаны, а у стационарных 
нет никакого двойного дна», — говорит Дмитрий 
Грибаков.

«И к нашим старикам, которые не смогли сами 
прийти на участок проголосовать, поехали кроме 
членов избиркома несколько наблюдателей, так 
что никто не сможет нас обвинить в давлении на 
избирателей», — добавляет председатель УИКа 
Надежда Дмитриева.

Елена БЕРЕЗИНА.

В 54 ГЛАЗА
Для журналиста выборы без скандалов 
— как еда без соли. К моему журналист-
скому сожалению, выборы в Московскую 
областную думу и различные муници-
пальные выборы проходят почти без 
классических нарушений — «карусе-
лей», массовых вбросов, денег в карман 
избирателям… Поэтому даже такие 
банальные случаи, о которых наблюдате-
ли срочно сообщили на «горячую линию» 
— когда избиратели ставят галочку в 
бюллетене вне кабинки, — некоторые 
ретивые общественники попытались 
представить как нарушение. Однако 
председатель Мособлизбиркома Ирина 
Коновалова четко разъяснила, что это 
исключительно право избирателя — где 
ставить галку в бюллетене.

Надо признать, областные власти подго-
товили почти образцовый информационный 
центр Московской области «Выборы-2016», ко-
торый расположился в Волейбольном центре в 
Одинцове.

Перед глазами 54 монитора, на которых в 
режиме онлайн наблюдать процесс выборов на 
участках в различных муниципалитетах. Сразу 
можно сравнить, где избиратель идет активно 
на выборы, а где задержался дома. На 11–12 дня 
самые активные граждане — в Одинцовском райо-
не, особенно, как и ожидалось, в Барвихе: там с 
самого утра стояла большая очередь на голосо-
вание. Кстати, именно в Барвихе выполнил свой 
гражданский долг губернатор Московской области 
Андрей Воробьев.

Лично наблюдал на одном из участков оче-
редь из 30–40 человек: КОИБы — все-таки техника. 
А с техникой не все дружат. Реальные жалобы были 
в основном на работу КОИБов, которые часто глю-
чили или отключались (на 25-м участке, например, 

наблюдатели от «Яблока» сообщили, что один из 
двух КОИБов то и дело зависает, выходит из строя). 
Кроме того, независимые наблюдатели часто 
жаловались на слабую подготовку членов избир-
комов на местах (ТИК и УИК), на то, что избиркомы 
очень недружественно вели себя в отношении 
наблюдателей, например, не показывали списки 
избирателей. В Москве же многие избиратели 
из Подмосковья голосовали по открепительным 
не только за кандидатов в Госдуму по партийным 
спискам, но и за одномандатников, что запре-
щено законом.

Большой плюс информационного центра — 
шаговая доступность вип-чиновников, с которыми 
можно не только поговорить, но и наблюдать их 
реакцию в нестандартных ситуациях. В штабе, 
к примеру, были замечены уполномоченный РФ 
по правам человека Татьяна Москалькова, член 
Общественной палаты области Егор Кончаловский, 
детский омбудсмен Оксана Пушкина, легендарная 
спортсменка Лариса Лазутина.

Беседуем с уполномоченным по правам че-
ловека Татьяной Москальковой. Вдруг слышим в 
соседнем зале голос кандидата в депутаты Госду-
мы и одновременно уполномоченного по правам 
детей Оксаны Пушкиной, которая провела брифинг 
с журналистами. 

— Как же так! — искренне возмутилась Та-
тьяна Николаевна. — Это же нарушение закона! 
Агитация в день выборов… 

С ней согласились не все. Стали выяснять, 
можно или нельзя. Выяснили: можно. Потом уже 
подъезжали и другие кандидаты для проведения 
брифингов. Но возмущение уполномоченного по 
правам человека — маленькая, но показатель-
ная деталь: федеральный чиновник — за честные 
выборы.

Эти выборы первые для нового председателя 
Мособлизбиркома Ирины Коноваловой. Наш с 
ней разговор с естественным образом начался 
с Барвихи.

— Ирина Анатольевна, выборы в Барвихе 
наконец-то состоятся?

— Сделано все, чтобы выборы в Барвихе со-
стоялись. Наблюдатели работают там так, что без 
их ведома муха не пролетит.

— Что вы можете о нарушениях на про-
ходящих выборах?

— Анализ информации не подтверждает сооб-
щений блогеров и наблюдателей о нарушениях. 

— Какие моменты выборов могли бы рас-
строить вас лично?

— Я уже говорила, что к выборам Московская 
область готова. Мы провели большую информа-
ционную работу среди жителей. И будет обидно, 
если люди не проявят гражданскую активность 
и не придут на выборы. Будет обидно, если будут 
провокации на участках. Мы сделали все, чтобы 
все избирательные участки были открыты для 
максимального наблюдения. Приходите, только 
не мешайте избирательным комиссиям. Но не 
всегда так бывает.

— А с чем связана низкая явка? (На момент 
нашего разговора — в середине дня — она 
составила 10,5%.)

— Надо понимать, что над явкой избирателей 
работает не только избирательная комиссия — 
этим должны заниматься кандидаты и партии. 
Вместо того чтобы терять время на взаимные 
разборки, надо агитировать избирателей прийти 
на выборы.

Георгий ЯНС.

«МНЕ ЕСТЬ 
ЗА КОГО 
ГОЛОСОВАТЬ»
Президент и премьер 
проголосовали для примера 
утром
Владимир Путин и Дмитрий Медве-
дев решили прийти на избирательные 
участки в первой половине дня, чтобы 
своим примером вдохновить россиян 
исполнить свой гражданский долг. Еще 
до выборов социологи прогнозировали 
невысокую явку — и, похоже, оказались 
правы. Даже на участке, где голосовал 
президент, члены комиссии были вы-
нуждены признать, что народу прихо-
дит мало, и остается надеяться только 
на погоду. Вдруг холод и ненастье по-
раньше выгонят москвичей с дач. 

По понятным причинам Дмитрию Анатолье-
вичу в воскресенье спалось хуже, чем Влади-
миру Владимировичу. Избирательная кампания 
выдалась нелегкой для лидера «Единой России». 
И фотографии шикарного поместья под Плесом, 
вне зависимости от того, кому оно в действи-
тельности принадлежит, явно стали не самым 
удачным завершающим аккордом.

Уже в 10 утра ДАМ в сопровождении супруги 
Светланы пришел выполнить свой гражданский 
долг. По иронии судьбы участок, где голосует 
премьерская чета, расположен в гимназии, 
названной в честь основателя Московского 
университета Ивана Шувалова — по некоторым 
данным, предка первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. Здесь же несколько лет назад сдавал 
ЕГЭ сын Медведева — Илья. Правда, на сей 
раз молодого человека, который уже достиг 
необходимого для волеизъявления 18-летнего 
возраста, с родителями не оказалось. 

Несмотря на осеннюю погоду, ДАМ был 
в деловом костюме. Светлана Медведева под 
стать мужу оделась в черное приталенное 
пальто, которое освежал белый шарфик. Оба 
выглядели очень серьезными и даже немного 
грустными. Журналистам глава правительства 
сказал дежурные слова про то, как важно прий-
ти на выборы и «внести свой вклад в развитие 
российской политической системы». О личном 
выборе премьера представители СМИ не спра-
шивали: и так все ясно. 

В отличие от лидера «Единой России» 
Владимир Путин, конечно, никуда не спешил. 
Но по своим меркам пришел на выборы рано 
— в районе 12.00. Президентский участок, рас-
положенный в здании Академии наук, отли-
чался от других просторными помещениями, 
мраморными полами, а главное — большим 
количеством ламп, чтобы главе государства, 
а вместе с ним и другим избирателям, не при-
шлось ломать глаза, рассматривая набранный 
мелким шрифтом текст. (Например, на участ-
ке, где голосовал корреспондент «МК», из-за 
дефицита освещения с каждым бюллетенем 
надо было подходить к окну.) Людей, вопреки 
общей картине по Москве, в зале голосования 
было много. К одному из столов незадолго до 
прихода главы государства даже выстроилась 
очередь: все-таки в Гагаринском районе народ 

проживает сознательный, хотя, как показывают 
результаты прошлых выборов, оппозиционно 
настроенный к действующей власти. Но члены 
избирательной комиссии все равно посетова-
ли на низкую явку: в 2011 году было больше. 
Впрочем, сказал глава УИК Виктор Лындин, 
после обеда москвичи начнут приезжать с дач, 
и ситуация скорее всего поправится. 

На стенах участка, как и положено, висели 
фотографии и биографии одномандатников, но 
Владимир Путин на них не обратил никакого вни-
мания. Он заранее знал, за кого голосовать 

— Как всегда, «против всех»? — пошутили 
журналисты.

— Ну почему? Мне есть за кого голосовать. 
Разве вы не в курсе?.. 

В целом на избирательном участке прези-
дент провел не больше 10 минут: дождавшись, 
когда КОИБ проглотит последний бюллетень, он 
быстрыми шагами пошел к выходу. «На работу 
еду», — пояснил ВВП корреспондентам.

Впрочем, никаких публичных мероприятий в 
графике главы государства в день выборов не зна-
чилось. Что касается Дмитрия Медведева, то он 
после закрытия избирательных участков обещал 
подъехать в штаб «Единой России», чтобы вместе 
с однопартийцами переживать за итоги.

Елена ЕГОРОВА.

СОБАКА НЕ ДАВАЛА 
ГОЛОСОВАТЬ 
РОССИЯНАМ В КИЕВЕ
Всего на консульском учете  
на Украине официально 
числится 81 тысяча россиян
Украинские радикалы сдержали слово: 
накануне дня выборов в Госдуму РФ 
они пообещали всячески мешать рос-
сийским гражданам принимать участие 
в голосовании в консульских учреж-
дениях РФ на Украине. В воскресенье 
атаке подверглись диппредставитель-
ства в Киеве и Одессе.

В Киеве здание посольства РФ было ата-
ковано еще в субботу вечером. После обстре-
ла здания из «хлопушек» здание посольства 
взяла под охрану полиция. Но это не помогло. 
С самого утра посольство взяли в осаду члены 
Всеукраинского объединения «Свобода», ве-
домые экс-депутатом Верховной рады Игорем 
Мирошниченко. Свои действия националисты 
пояснили необходимостью «проконтролиро-
вать исполнение решения государственного 
руководства относительно недопущения голо-
сования в российский парламент на территории 
Украины». В переводе на бытовой русский это 
означало блокирование входа в посольство. 
Для блокирования прохода даже использовали 
собаку, с помощью которой пытались отгонять 
россиян, желающих проголосовать.

После того как один из потенциальных из-
бирателей был избит «свободовцем», полиция 
решила действовать более жестко. Нацгвар-
дейцы, завидя хотя бы одного избирателя-
россиянина, тут же «прорубали коридор» для 
его прохода, бесцеремонно расталкивая «сво-
бодовцев». Некоторых приходилось укладывать 
лицом на асфальт, фиксировать наручниками 
и препровождать в спецавтомобили. Среди 
«подвергшихся насилию» оказался депутат 
Киевсовета Владимир Назаренко.

Похожую тактику с целью воспрепятство-
вания волеизъявлению россиян использовали 
в Одессе, только вместо «свободовцев» наи-
большую прыть проявляли члены запрещенного 

на территории РФ «Правого сектора». Местные 
полицейские за хулиганство и неповиновение 
задержали и увезли в околоток четверых ак-
тивистов «ПС». Вскоре компанию им составил 
лидер областной организации партии Сергей 
Стерненко, пытавшийся вызволить своих под-
чиненных. Для этого он пытался остановить 
полицейский спецавтомобиль. Стерненко в 
соцсети назвал свои действия перформансом, 
посетовав на несознательность и чрезмерную 
жесткость полиции.

…На консульском учете на Украине офици-
ально числится 81 тысяча россиян. К середине 
дня проголосовали 100 человек. 

Олег БАЗАК.

“Московский коМсоМолец”   19 сентября  2016 года  

В Московской области 5136 наблюда-
телей работало на выборах в Госдуму, 
4820 — в областную Думу. Освещали вы-
боры в области 353 журналиста. Выдано 
открепительных талонов для голосова-
ния в Госдуму свыше 40 тысяч.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл голосовал на избирательном 
участке №1965 в Одинцове.

Аллу Пугачеву и Максима Галкина журналисты застали на избирательном участке 
№698, который расположен в Доме детского творчества на улице Некрасова в 
подмосковном Звенигороде. Голосовала знаменитая пара по открепительным 
удостоверениям:
«Нам нравится ваш город, — объяснила журналистам Алла, — поэтому для голо-
сования мы выбрали его. Зачем ходить голосовать? Это опасно, когда ты просто 
лежишь на диване, плюешь в потолок и думаешь, что твою судьбу, судьбу твоих 
детей принесут на блюдечке с голубой каемочкой. А ты ничего для этого не сделал. 
Другое дело, что мало кто верит в то, что к нашему выбору прислушиваются. Но 
без веры ничего нет». Звездные родители рассказали и об еще одном радостном 
событии: их маленькие дочка и сын тоже стали полноправными членами социума 
— они впервые пошли в детский сад.
— Садик отличный, и вообще у них, в отличие от нас, счастливое детство, манную 
кашу им есть не приходится, — улыбнулся Максим Галкин.

Радикал бьет российского избирателя ногой по голове. Около двадцати 
самых «объективных» украинских журналистов ищут ракурс получше,  
и не думая вмешиваться в происходящее.

Татьяна Навка:
— Так получилось, что я живу и в 
Москве, и за городом. Сегодня 
мне было удобнее голосовать в 
Красногорске. Дмитрий Сергеевич 
же сейчас на работе. А после 
обязательно проголосует. У нас вся 
семья голосует, мои родители… 
Обязательно!

3

Элла Памфилова пригрозила 
исками о клевете  
за осознанную попытку 
дискредитировать выборы
К 3 часам дня в воскресенье на «горячую 
линию» Движения в защиту прав избира-
телей «Голос» поступило почти 2 тысячи 
сообщений о возможных нарушениях 
при голосовании на выборах в Госдуму. 
Как пояснил сопредседатель совета 
движения Григорий Мельконьянц, боль-
ше всего тревожных сигналов касалось 
так называемого массового подвоза 
избирателей на участки. 

О том, что автобусы подвозят на избира-
тельные участки строителей, инженеров, сту-
дентов, сотрудников ЧОП, которые голосуют по 
открепительным удостоверениям, наблюдатели 
стали сообщать сразу после открытия избира-
тельных участков. Некоторые стали называть 
происходящее «каруселями». Сколько человек, 
не имеющих прописки в Москве, проголосова-
ло в столице, пока непонятно: статистические 
данные еще не были опубликованы на момент 
подписания номера в печать. Но то, что явление 
носило массовый характер, несложно понять и 
без «говорящих цифр». Движение «Гражданин на-
блюдатель» в первой половине дня опубликовало 
10 сообщений о массовом подвозе. 

Председатель Центральной избирательной 

комиссии Элла Памфилова назвала заявления о 
«каруселях» с использованием открепительных 
удостоверений в Москве и регионах «полной 
чушью» и пригрозила их авторам исками о кле-
вете за осознанную попытку дискредитировать 
выборы. «Если есть какие-то факты — пусть нам 
присылают, мы тут же будем реагировать», — 
добавила она.

Действительно, называть массовый подвоз 
избирателей «каруселями» не совсем корректно. 
«Карусель» — это когда избирателям перед вхо-
дом на участок дают уже заполненный бюлле-
тень, а он выносит с участка чистый бюллетень 

и передает его другому человеку. Это грубое 
нарушение избирательного законодательства, 
так же, как и «круизное» голосование — когда один 
и тот же человек или группа людей голосует по 
открепительному на нескольких избирательных 
участках. Вопрос о подвозе избирателей более 
сложный с юридической точки зрения.

«В законе написано, что подвоз не могут 
осуществлять кандидаты и лица, которые с ними 
связаны, — говорит председатель Межрегио-
нального объединения избирателей Андрей 
Бузин. — Но ничего не говорится, например про 
администрации, и они этим пользуются. При-
знать, что подвоз избирателей — это нарушение, 
можно только в случае, если будет установлено, 
например, что транспорт оплатила определенная 
политическая партия», — отмечает Бузин. 

Валерия МАРКОВА. 

МЕЖДУ ПОДВОЗОМ И «КАРУСЕЛЬЮ»
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Губернатор Московской бласти 
Андрей Воробьев с женой и дочерью 
проголосовал в Барвихе.
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Критерии надежности 
банковского вклада
Как поясняют эксперты, в большинстве слу-

чаев сейчас россиянами движет сберегательная 
мотивация. Каждый стремится отложить как можно 
больше. Так, например, в I полугодии этого года 
депозиты москвичей в банках выросли в среднем 
на 13% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года и составили 384,5 тысячи рублей 
на вклад. Об этом сообщает пресс-служба де-
партамента экономической политики и развития 
города Москвы. 

Население использует банки как копилку на 
определенные цели — например, покупку квар-
тиры. «Такую тенденцию мы будем наблюдать в 
ближайшее время. Вообще, тратить нужно акку-
ратно, а накопления следует иметь в любом случае, 
при любых доходах», — советует генеральный 
директор компании «Национальная дистрибью-
ция» Анна Вовк.

Однако прежде необходимо определиться 
с банком. Так, потенциальному клиенту стоит на-
сторожиться, если банк прибегает к таким агрес-
сивным методам по привлечению вкладчиков, как, 
например, подарки в обмен на открытие депозита. 
«Надо помнить старую житейскую истину, что 
бесплатный сыр, он, как известно, сделан в мыше-
ловках. И поэтому, когда вкладчиков заманивают 
чем-то таким очень занимательным, например 
раздача бесплатных телефонов или чем-то там 
похожим, это первый тревожный сигнал, что дело 
здесь нечисто», — предупреждает в интервью од-
ному телеканалу глава агентства по страхованию 
вкладов Юрий Исаев.

Но прежде всего при выборе финансового 
учреждения надо ознакомиться со ставкой по вкла-
дам, которую предлагает кредитная организация. 
По данным Банка России, средняя максимальная 

ставка по рублевым депозитам для физических 
лиц в 10 крупнейших российских банках в августе 
составила 8,72%. Поэтому ставки, превышающие 
ее на 3–4 процентных пункта, должны вызывать 
настороженность у граждан. 

«Конечно, прежде всего нужно обращать 
внимание на ставки по привлечению вкладов и 
ориентироваться на ставки 10 крупнейших банков. 
Если вклад, на который вы сейчас ориентируетесь, 
сильно отличается от этих индикаторов в большую 
сторону, то это уже тревожный симптом», — по-
ясняет глава АСВ Юрий Исаев.

Напомним, средняя максимальная ставка по 
вкладам публикуется на сайте Банка России по 
итогам мониторинга каждый месяц.

Впрочем, эксперты, планку в 3–4% назы-
вают несколько жесткой. Дело в том, что сред-
няя максимальная ставка определяется среди 
10 крупнейших отечественных банков. Многие 
из них имеют другие источники заработка и в 
привлечении средств населения попросту не 
заинтересованы. Для маленьких же кредитных 
организаций вклады физическим лиц являют-
ся главным способом нарастить ликвидность. 
Поэтому, по мнению экспертов, планка должна 
составлять 4,5–5% к максимальной ставке среди 
топ-10 банков. 

Кроме того, даже если банки несколько пе-
реоценят свои возможности, ЦБ не дремлет и 
держит ухо востро. Мегарегулятор сейчас активно 
следит за ненадежными банками. Так, ЦБ может 
рекомендовать кредитным организациям снизить 
ставку по вкладам и ограничить размер привлечен-
ных средств. Существуют также выплаты в Фонд 
страхования вкладов. Они увеличиваются, если 
ставка выше средневзвешенной по банковскому 
сектору. Другими словами, чем выше доходность 
обещает банк своим вкладчикам, тем больше он 
делает отчислений в фонд.

Такие правила игры, по словам экспертов, 

оправданны. Как показывает практика, страховки, 
которые приходится выплачивать вкладчикам 
при отзыве лицензий у несостоятельных банков, 
существенные. Так, по данным агентства Fitch, в 
2013–2015 годах на выплаты компенсаций держа-
телям средств в банках, которые потеряли право 
на осуществление деятельности, АСВ потратило 
750 млрд рублей. Всего за это время поддержка 
и «зачистка» банковского сектора обошлась в 3,36 
трлн рублей, или около 4% ВВП за 2015 год.

Впрочем, если клиент все же решается от-
дать свои деньги кредитной организации, которая 
предлагает высокую процентную ставку, то в этом 
случае эксперты советуют удостовериться, что 
банк входит в систему страхования вкладов. При 
этом не стоит держать на депозите свыше 1,4 
млн рублей — максимальная сумма страховки, на 
которую может рассчитывать клиент при отзыве 
лицензии у банка. 

В чем хранить сбережения: 
рубли, евро или доллары?
Между тем депутаты предлагают снять ог-

раничение по размеру страховки по вкладам. 12 
сентября соответствующий законопроект внесли 
в Госдуму. Согласно документу, распространить 

действие системы страхования вкладов физичес-
ких лиц необходимо на все денежные средства 
на депозитах. Таким образом, при банкротстве 
кредитной организации вкладчику должна быть 
возвращена вся сумма вклада независимо от 
его размера.

Принятие законопроекта «позволит создать 
реальный механизм защиты всех накопленных 
денежных средств граждан России и усилить 
правовые гарантии сохранности этих средств», 
считают разработчики документа.

Однако независимые эксперты, опрошенные 
«МК», скептически относятся к такой инициативе. 
«Она даже математически не выдерживает ника-
кой проверки. Весь объем вкладов населения в 
банках составляет чуть больше 23 трлн рублей, 
и если предположить, что каждый десятый банк 
может лишиться лицензии в течение следующих 
5 лет, то на выплаты нужно еще 2–3 трлн рублей, 
а это больше в 2–3 раза, чем уже выплачено АСВ 
вкладчикам (около 1 трлн рублей). Объем собс-
твенного фонда АСВ не раскрывает, но известно, 
что агентство уже активно занимает деньги в ЦБ 
для выплат — собственных средств не хватает», 
— комментирует «МК» генеральный директор 
компании «Мани Фанни» Александр Шустов.

Кроме того, страхование всех вкладов 
на 100% создает ощущение одного единого 

госбанка. «Куда ни вложи деньги, получается, 
что ты как бы вложил в государственный банк. 
Тогда как коммерческие банки обладают своей 
индивидуальностью, создают конкуренцию на 
рынке и двигают отрасль вперед. И вложения в 
них должны содержать в себе некую долю рис-
ка, по законам рыночной экономики, полностью 
безрисковых вложений не существует. Например, 
гособлигации любой страны, даже США, несут в 
себе микроскопическую вероятность дефолта, и 
это нормально. А депозит — это типичный инвес-
тиционный инструмент, вкладчик должен осозна-
вать свои риски», — продолжает эксперт. 

Действительно, депозиты — один из ос-
новных способов рядовых россиян увеличить 
свои сбережения. А для них сейчас складывается 
непростая ситуация — официальная инфляция 
составляет около 7%. Неудивительно, что пе-
ред гражданами все чаще встает вопрос о том, 
куда вкладывать средства? «Прошли те времена, 
когда банки предлагали доходность по вкладам 
15–20% в год. Если выбирать топ-10 кредитных 
организаций, то там доходность по депозитам — 
8–9%, ну а некоторые госбанки предлагают лишь 
около 6%. Причем риски в банках за пределами 
топ-10 велики, даже страхование не спасает, из-
вестны случаи, когда данные об открытии вклада 
вообще не заносятся в базу, то есть происходит 

мошенничество. Таким образом, в надежных 
банках доходность ниже инфляции, а в остальных 
возникают специфические риски», — комменти-
рует аналитик АЛОР БРОКЕР Кирилл Яковенко.

Между тем 16 сентября совет директоров ЦБ 
еще немного снизил ключевую ставку, от которой 
зависят процентные ставки по вкладам и креди-
там. На этот раз мегарегулятор уменьшил этот 
показатель с 10,5% до 10% годовых. Как поясняют 
в ЦБ, сделать это позволили замедлившиеся 
темпы роста цен. Так, к концу декабря ожидается, 
что инфляция должна снизиться до 5,7%, а в сле-
дующем году и вовсе до 4%. Изменение ключевой 
ставки традиционно должно оказать влияние на 
ставки по вкладам и кредитами. 

Однако ее уменьшение на этот раз не стало 
неожиданностью. Большинство экспертов нака-
нуне заседания именно такое решение совета 
директоров ЦБ и прогнозировали. Поэтому неза-
висимые эксперты вообще не ожидают в скором 
времени падения ставок по кредитам 

Дело в том, что крупные банки сыграли на 
опережение мегарегулятора, ранее уже снизив 
ставки. На новое движение в этом направлении 
можно рассчитывать, только если инфляция будет 
неожиданно резко уменьшаться, что позволит ЦБ 
снизить ставку не в будущем году, а раньше. 

Впрочем, если изменения и будут, то не-
значительные. По прогнозам экспертов, кре-
диты могут подешеветь не более чем на 0,5% в 
ближайшие два месяца — как для бизнеса, так 
и для населения.

Не будут кредитные организации также су-
щественно снижать ставки по вкладам, так как в 
четвертом квартале они традиционно стараются 
нарастить портфель пассивов. Как прогнози-
руют независимые эксперты, если в текущем 
году инфляция составит 6,5%, то уровень ставок 
по депозитам для физических лиц достигнет 
7,5–8,5%. А если учитывать, что в будущем году 
Центральный банк намерен довести инфляцию 
до 4%, следовательно, ставки могут упасть и 
вовсе до 5–6%.

Поэтому в таких условиях эксперты советуют 
вкладчикам не возлагать на депозиты слишком 
большие надежды и рассматривать их не как 
способ заработать, а скорее как сохранить деньги 
от валютных колебаний.

При этом эксперты рекомендуют россиянам 
воспользоваться золотым правилом вкладчика 
— не держать все яйца в одной корзине. То есть 
хранить средства не только в родных рублях, но 
и в иностранной валюте. «Накапливать средства 
стоит не менее чем в трех валютах, одна из кото-
рых обязательно рубли», — советует генеральный 
директор компании «Национальная дистрибью-
ция» Анна Вовк.

При этом стоит ориентироваться на структу-
ру своих расходов. Если вы планируете покупку 
товаров иностранного производства, например 
автомобиля, то копить лучше в валюте, выбирая 
при этом депозиты на более длинные сроки — от 
года и выше.

Ирина БАДМАЕВА.
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Над российско-американским согла-
шением по Сирии, которое было под-
писано 9 сентября главами диплома-
тических ведомств двух стран, нависла 
серьезная угроза. Американская коа-
лиция 17 сентября нанесла воздушный 
удар по правительственной армии Си-
рии в районе города Дейр эз-Зор, в 
результате чего 62 военных погибли, 
свыше 100 были ранены. В связи с ин-
цидентом, который Пентагон называет 
случайным, Россия созвала экстренное 
заседание Совбеза ООН.

Оборонное ведомство США выразило сожа-
ление по поводу атаки. «Если мы действительно 
ударили по сирийской армии, то мы сожалеем, 
особенно что касается погибших», — заявил пред-
ставитель Пентагона, отметив, что коалиция про-
водила рейд исключительно против «Исламского 

государства» (запрещено в России) и немедленно 
прервала его, получив тревожные сообщения от 
российских коллег. Военное руководство США 
утверждает, что информировало российских 
военных о своих намерениях провести операцию 
в районе Дейр эз-Зора. Российская сторона, в 
свою очередь, опровергает эти данные.

«Американцы подобных планов не озву-
чивали, — заявила журналистам официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова. — Бо-
лее того, не было даже намеков на намерение 
проводить операции в этом районе». Она обви-
нила Белый дом в поддержке ИГИЛ и призвала 
Вашингтон дать «полные и детальные» объясне-
ния в Совбезе ООН.

Заседание совета прошло в ночь с 17 на 18 
сентября по московскому времени, однако ни к 
каким результатам, кроме взаимных обвинений, 
эта встреча не привела. Постпред США Саманта 

Пауэр покинула зал заседаний во время речи ее 
российского коллеги Виталия Чуркина, назвав 
созыв совета «циничным и лицемерным трю-
ком». По ее мнению, Россия не предпринимала 
подобных действий, чтобы осудить, например, 
преступления сирийского режима против граж-
данского населения. Также Пауэр сказала, что 
Захаровой должно быть стыдно за обвинения 
в адрес США.

В Совбезе ООН Чуркин заявил, что в слу-
чайность удара по сирийской армии «верится 
с трудом». Дипломат отметил, что если бы США 
хотели помочь войскам Башара Асада в борьбе 
с террористами, то «они бы могли подождать 
пару дней, когда должно вступить в силу согла-
шение... о создании совместного имплемента-
ционного центра», который, по словам Чуркина, 
должен координировать работу российских и 
американских военных по определению целей. 
Несмотря на дипломатический скандал, Чуркин 
воздержался от того, чтобы назвать соглашение 
от 9 сентября «мертвым». «Тут стоит большой знак 
вопроса... Я надеюсь, что они (США. — «МК») 
найдут способ убедить нас и всех остальных, 
что серьезно настроены на политическое уре-
гулирование конфликта в Сирии», — цитирует 
ТАСС постпреда РФ.

«Процесс наших договоренностей очень 
неустойчив, и это связано со многими факторами, 
в том числе с тем, что те силы, которые мы подде-
рживаем, проводят свою линию, — пояснила «МК» 
главный научный сотрудник Института востокове-
дения РАН Ирина ЗВЯГЕЛЬСКАЯ. — Ситуация на 
земле достаточно сложная. Трудно определить, 
где оппозиция, где террористы. В этих условиях я 
не исключаю, что удар США должен был показать 
Асаду, чтобы он не использовал эту ситуацию 
для продолжения ударов по оппозиции. Если это 
предупреждение, то оно адресовано не только 
Асаду, но и России. Может быть, это и случай-
ность. Теперь мы будем выяснять отношения. 
Если мы откажемся от этого процесса, который 
должен привести к возобновлению мирных пе-
реговоров, проиграют все».

Другим поводом для напряженности и об-
винений в адрес США стал отказ Вашингтона 
обнародовать пункты соглашения, подписанного 
Лавровым и Керри 9 сентября, что вызвало не-
доумение у российских властей. Однако в связи 
с демаршем Саманты Пауэр на Совбезе ООН 
Чуркин все-таки огласил выдержку из российско-

американского документа, которая касалась 
четкого разграничения позиций ИГИЛ, «Фронта 
ан-Нусра» (запрещена в РФ) от умеренной оппо-
зиции и «особые меры в районе Алеппо». Однако 
понятно, что это далеко не все, что содержится 
в столь проблемном соглашении.

О том, что еще может содержать документ, 
который не торопится разглашать Вашингтон, 
«МК» рассказал бывший американский посол 
в Сирии и Саудовской Аравии Ричард МЕРФИ. 
«Есть идейные разногласия внутри правитель-
ства США о том, как тесно мы должны и можем 
сотрудничать с российским правительством, — 
заявил газете экс-дипломат. — К счастью, период 
«холодной войны» закончился, но ее история до 
сих пор омрачает наши отношения... Вашингтон 
не отрицает право России играть значительную 
роль на Ближнем Востоке и ясно разделяет ее 
заинтересованность в борьбе с ИГ и филиалами 
«Аль-Каиды» (запрещены в России. — «МК») в 
Сирии и Ираке. Но есть несогласие по поводу 
долгосрочной роли сирийского режима в этой 
борьбе. Этот режим по-прежнему описывает 
всех своих внутренних врагов как террористов, 
что просто не соответствует действительности. 
Вашингтон поддерживает некоторых критиков 
режима, которые иногда делили оружие с таки-
ми группировками, как «Ан-Нусра», но которые 
не разделяют ее идеологию. США не желает 
делиться разведданными о таких организациях, 
пока Россия враждебно настроена по отноше-
нию к ним».

По мнению другого американского аналити-
ка, США, возможно, отказывается обнародовать 
как то, что включено в российско-американскую 
договоренность по Сирии, так и то, что туда не 
вошло. «Первое может включать в себя опера-
тивно ценную информацию, которая касается как 
идентификации, так и местоположения отдельных 
вооруженных группировок, — заявил «МК» про-
фессор Дэниел СЕРВЕР из Школы углубленных 
международных исследований им. Джонса Хоп-
кинса. — Эта проблема может быть решена путем 
удаления такой информации в общественных 
целях. Второе может включать в себя проваль-
ную попытку упомянуть политический переход 
в Сирии в соответствии с коммюнике ООН от 
июня 2012 года, которое имеет жизненно важное 
значение для поддержания неэкстремистской 
оппозиции в Сирии».

Игорь СУББОТИН.

В Нью-Йорке  
и Нью-Джерси сработали 
самодельные взрывные 
устройства
Сразу два взрыва прогремели в США 
в минувшие выходные. Первый 
раздался перед началом благотво-
рительного забега в Нью-Джерси, 
второй — в людном районе Нью-
Йорка, в результате которого были 
ранены несколько десятков чело-
век. Неподалеку от места преступ-
ления была найдена скороварка. Не-
смотря на то что власти признают, что 
взрыв был намеренным, они не находят 
связи с крупными террористическими 
группировками.

Взрыв в нью-йоркском квартале Челси про-
изошел вечером, в 20.30 по местному времени. 
«Это был намеренный акт, — заявил журналис-
там мэр Нью-Йорка Билл де Блазио. — Однако 
нет никакой конкретной и определенной угрозы 
Нью-Йорку от какой-либо террористической 
организации». 

Взрывное устройство находилось рядом 
с мусорным баком, предполагают источники 
телеканала CNN. Видео с камер наружного на-
блюдения свидетельствует, что рядом с местом 

происшествия на-
ходился подозри-

тельный человек. 
Сейчас полиция пы-

тается установить, кто 
он имеет какое-то отно-

шение к инциденту. 
Также рядом было 

найдено подозрительное 
устройство. Оно оказалось скороваркой с при-
крепленными к ней проводами от мобильного 
телефона — наподобие тех, которые привели в 
действие Тамерлан и Джохар Царнаевы в 2013 
году на марафоне в Бостоне, пишет The New York 
Times со ссылкой на источник в правоохранитель-
ных органах. Также рядом была найдена записка, 
содержание которой не раскрывается.

«Это был самый большой взрыв, который 
я могла себе представить, — заявила одна из 

свидетельниц произошедшего по имени Элен, 
которая получила ранение ног и глаза. — Со 
вспышкой света и битьем стекла... Я поняла, что 
по моему лицу течет кровь и я не могу смотреть 
одним глазом». По ее словам, в результате ин-
цидента ее сильно подбросило в воздух. 

Как уточняет NYT, дым от взрыва накрыл 
целый квартал и выбил окна в соседних зданиях. 
«Я никогда в своей жизни не слышал такого гро-
хота, — заявил журналистам другой свидетель по 
имени Марчелло, который находился в момент 
взрыва в кафе. — Я был настолько напуган, что 
выбежал на улицу». 

Власти Нью-Йорка заявляют, что нет ни-
какой связи между инцидентом в Нью-Йорке и 
взрывом, который произошел утром того же дня 
в соседствующем с ним штатом Нью-Джерси. 
Тогда взрывное устройство, также находящееся 
в мусорке или рядом с ней, сработало перед 

началом благотворительного марафона в Си-
сайд-парке, организованного для семей военных 
из корпуса морской пехоты США. Марафон был 
тут же отменен.

«Ответ на вопрос, что произошло в Ман-
хэттене, заключается в том, что первый теракт 
в Нью-Джерси не получился по счастливой слу-
чайности, — заявил «МК» президент Ассоци-
ации ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа» Сергей ГОНЧАРОВ. — Я не исключаю, 
что эти террористы захотели произвести взрыв 
и на Манхэттене, хотя трудно сказать, есть ли 
здесь связь. Но как версию это можно рассмат-
ривать. Также возможно, это отголоски сирийской 
проблемы, которая сейчас очень остро стоит. 
Это ответ определенных сил на то, что творят 
Штаты в Сирии. Мне кажется, эта версия будет 
преобладающей». 

Как отмечает NYT, кандидат в президенты 
США от республиканцев Дональд Трамп назвал 
причиной взрыва в Нью-Йорке бомбу до того, как 
американские власти вообще сделали какие-то 
заявления. По этому поводу его раскритиковала 
номинант от Демократической партии Хиллари 
Клинтон, отметив, что «разумнее подождать, 
прежде чем делать выводы». 

«Это тот момент, который больше всего 
предсказывала команда Трампа, — заявил «МК» 
главный научный сотрудник Института США и 
Канады РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Когда про-
изошел теракт в Сан-Бернардино в декабре 2015 
года, он вывел Трампа в лидеры гонки среди 
республиканцев, явился мощным толчком. Когда 
произошла бойня в Орландо, это позволило на 
какой-то момент Трампу сравняться с Клинтон. 
Я принадлежу к тем людям, которые, в том чис-
ле в Америке, говорили, что еще один теракт в 
США может явиться переломным моментом и 
вывести Трампа в лидеры гонки. Тот факт, что он 
произошел на Манхэттене (там живет дочь Клин-
тон. — «МК»), тот факт, что он произошел спустя 
неделю, как США отметили 15-летие терактов 11 
сентября, — это все факторы, которые способс-
твуют повышению рейтинга Трампа».

Игорь СУББОТИН.

Standard&Poor’s 
повысило прогноз  
по кредитному рейтингу 
нашей страны
Международное рейтинговое агентс-
тво Standard&Poor’s повысило прогноз 
по кредитному рейтингу России с «не-
гативного» до «стабильного». И хотя 
сам рейтинг был оставлен на прежнем 
уровне, то есть на так называемом му-
сорном, или неинвестиционном, пер-
спективы возвращения России на за-
падные кредитные рынки значительно 
повышаются. 

Так чем же нынешнее состояние экономики 
России размягчило сердца акул Уолл-Стрита? 
Аналитики Standard&Poor’s отмечают прежде 
всего следующие параметры.

Первый. Внешние риски  сократились. Это 
не значит, что будут отменены западные санк-
ции. Наоборот, они будут сохранены минимум 
до 2019 года. Также в S&P не ждут и сущест-
венного повышения цен на нефть.

Впрочем, прогнозировать последний по-
казатель сложно. Одни эксперты ждут от бли-
жайшей встречи стран — членов ОПЕК, а также 
России в Алжире 28 сентября всеобъемлющего 
соглашения о заморозке добычи, а значит, не-
которого повышения цен, другие — полного 
провала, вслед за которым нефтяные котировки 
рухнут вниз. Возможно, до $30 за бочку.

Так где же здесь ослабление внешних 
рисков? По существу, его нет. Но налицо рост 
приспособляемости российской экономики к 
такому давлению.. В результате ВВП России в 
2017–2019 годах будет расти в среднем на 1,6% 
(после ожидаемого спада на 1% в 2016 году). 
S&P также прогнозирует, что чистый отток ка-
питала из России в 2016 году снизится до $40 
млрд против 58 млрд в 2015 году.

Кроме того, профицит по текущим счетам в 
2017–2019 годах в среднем составит 3,8% ВВП, 
что приведет к росту международных резервов 
ЦБ. Правда, пока Резервный фонд, которым 
оперирует Минфин, стремится к полному разо-
рению. По данным  источника из финансового 
ведомства, последние 2 трлн рублей из этого 
фонда будут израсходованы уже в начале бу-
дущего года, а то и в конце этого.

Однако в любом случае ВВП на душу насе-
ления вырастет с $8,4 тыс. в 2016 году до $10,3 
тыс. в 2019 году.

В общем, инвесторы могут задуматься: 
конечно, рейтинг у России остается мусорный 
и сюда вкладывать деньги лучше не стоит. Но 
встает другой вопрос: российские евробонды, 
имитируемые за границей, приобретать вполне 
можно, раз S&P все-таки улучшил прогноз.

Это очень важная поддержка. Министр фи-
нансов Антон Силуанов, комментируя решение 
S&P, отметил, что улучшение прогноза суверен-
ного рейтинга России стало первой положи-
тельной оценкой со стороны международных 
рейтинговых агентств с сентября 2010 года.

Конечно, встает вопрос, ведь западные 
санкции никто не отменял. Но они на самом деле 
направлены либо против конкретных лиц и ком-
паний и даже целых секторов: нефтегазового 
и банковского. Против Российской Федерации 
как государства в целом их не вводили. Поэтому 
евробонды размещать вполне можно. Другое 
дело, что в Вашингтоне предупреждают круп-
ные западные банки не выкупать российские 
облигации. И действительно, первая попытка 
в этом году выбросить на рынок бондов на $3 
млрд оказалась не совсем удачной — продали 
только на $1,75 млрд. Но в ноябре–декабре 
этого года открывается коридор для ново-
го размещения наших бумаг. После выборов 
президента США вашингтонской бюрократии 
будет некоторое время не до нас. По крайней 
мере, недостающие $1,3 млрд вполне можно 
собрать. А дальше — и больше.

В этой ситуации решение рейтингового 
агентства как нельзя вовремя. Особых рисков 
при приобретении российских бондов быть 
не должно.

А без внешних заимствований будет туго. 
Как говорят эксперты, программа приватиза-
ции в этом году вряд ли в полной мере будет 
выполнена. Даже с продажей пакета в 19,5% 
крупнейшей нефтекомпании не так все просто 
— нет до сих пор стратегического инвестора. 
А откуда ему быть при сохранении санкций 
против российского ТЭК?

Так что S&P выступил вовремя. Особен-
но если учесть, что еще одно рейтинговое 
агентство — Fitch — удерживает до сих пор не 
мусорный, немного инвестиционный рейтинг 
России.

Константин СМИРНОВ.

В субботу на открытой сцене Нацио-
нального центра управления обороной 
России состоялась торжественная це-
ремония чествования победителей III 
Всеармейского фестиваля-конкурса 
«Армия России-2016», которую от-
крыл министр обороны Сергей Шойгу. 
Он сказал: «Вот уже третий год мы со-
бираемся здесь, у главного входа на 
Фрунзенской набережной. С каждым 
годом все больше тех, кто заслужива-
ет выйти на эту сцену».

Всеармейский фестиваль-конкурс «Армия 
России» проводится ежегодно по инициативе 
министра обороны РФ Сергея Шойгу с целью 
повышения профессионализма и боевого духа 
в Вооруженных силах и развития лучших воин-
ских традиций.

Первым министр обороны наградил кур-
санта Воронежского военного учебно-научного 
центра ВВС Артема Лихачева за мужество и 
честь, проявленные при спасении детей из го-
рящего дома. В январе этого года Артем, рискуя 

жизнью, вытащил из горящего дома в Воронеже 
двух детей четырех и шести лет. «У нас сотни и 
тысячи таких ребят, — сказал министр, вручая 
награду, — которые в разных уголках нашей 
страны за ее пределами совершают подвиги не 
потому, что они хотят их совершить, а потому, 
что не могут поступить иначе».

В финал «Армии-2016» решением жюри были 
отобраны победители в таких номинациях, как 
«Мужество и честь» (за героический поступок), 
«Броня крепка» (лучший танковый экипаж), «Воз-
душный ас» (лучший летный экипаж), «Орлиный 
глаз» (лучший расчет комплекса с беспилотным 
летательным аппаратом) и другие. Лауреатов 
поздравили по видеосвязи (картинка демонс-
трировалась на большой экран) военнослужа-
щие с острова Котельный и сирийской авиабазы 
Хмеймим. Самых достойных представителей 
военных профессий награждали высшие чины 
Минобороны, популярные артисты, спортсмены, 
общественные деятели. Праздник завершился 
концертом известных музыкантов.

Олег БОЖОВ.

ЭКОНОМИКА

АРМИЯ

ЗА БУГРОМ

Удар коалиции по сирийской армии 
позволил террористам перейти 
в наступление. На фото: Алеппо.

Россияне продолжают откладывать средства на черный день. По данным Банка 
России, объем вкладов населения за август вырос на 0,5% и составил 23,4 трлн рублей. 
Как поясняют эксперты, сокращение доходов, волатильность на валютном и нефтяном 
рынках, а также нестабильная геополитика вынуждают граждан экономить и делать 
сбережения. Причем, как правило, оставлять на хранение свои кровно заработанные 
деньги население предпочитает в кредитных организациях. Однако банк банку рознь. 
В памяти до сих пор свежи нашумевшие истории таких финансовых учреждений, как 
«Мастер банк», которого ЦБ лишил лицензии осенью 2013 года за отмывание денег. 
Неудивительно, что сейчас рядовые россияне осторожно относятся к выбору банка. 
Какой кредитной организации можно доверить средства, выяснил «МК». 

БАНКОВСКИЕ ВКЛАДЫ: 
ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ

Как выбрать надежное финансовое учреждение

АТАКА США НА АСАДА:  
НЕСЛУЧАЙНАЯ СЛУЧАЙНОСТЬ?

Экс-посол США в Сирии объяснил «МК», почему Вашингтон 
не хочет оглашать все пункты соглашения с Москвой

ВЗРЫВЫ В США 
УДАРИЛИ  
ПО КЛИНТОН
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Полицейские обыскивают 
каждый мусорный бак.

Скороварка, 
найденная 
рядом с местом 
происшествия.

МИНОБОРОНЫ НАГРАДИЛО ЛУЧШИХ  
В НОМИНАЦИЯХ ВОЕННЫХ ПРОФЕССИЙ 
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Сергей Шойгу: «У нас сотни и тысячи таких ребят, 
которые совершают подвиги не потому, что хотят их 
совершить, а потому что не могут поступить иначе»

РОССИИ РАЗРЕШИЛИ БРАТЬ ДЕНЬГИ НА ЗАПАДЕ



«Саша, не убегай далеко! Саша, не при-
ставай к мальчику!» У каюты, где принимают 
челюстно-лицевой хирург и ортодонт, бабушка 
никак не может утихомирить 8-летнего внука. 
Саша Костиков — мальчик активный. Наверное, 
даже слишком. Бабушка считает, что это по-
следствие перенесенных наркозов. «Он ведь 
только в этом году три раза анестезию глотал: 
носик ему делали, зубы, ухо…»

В первый раз ребенок лег на операцион-
ный стол в три месяца — тогда ему зашивали 
губу. Всего же мальчик перенес уже девять 
операций. У Саши волчья пасть, заячья губа и 
еще несколько диагнозов по другому профи-
лю, которые Ирина Александровна Пугачева, 
бабушка, даже выговорить не может.

Врачи говорят, что в дальнейшем дефект 
на лице мальчика можно будет полностью убрать. 
Но процесс этот займет годы. Пока же у ребен-
ка верхняя челюсть вы-
двинута вперед, над 
верхней губой шрам, 
серьезный дефект 
дикции. Из-за этого 
общительный Сашка 
сильно комплексует.

— Он так-то 
мальчик хороший, 
но иногда, когда по-
сторонние люди об-
ращают внимание на 
его дефект, начинает 
злиться, может даже 
кинуться. Он ведь уже 
взрослый — все по-
нимает. Из-за агрес-
сии мы на индивиду-
альном обучении, 
а внук так хочет в 
школу ходить… — 
переживает Ирина 
Александровна.

Посещать 
занятия Саше не 
рекомендуют и по 
другой причине. 
Ребенок родился с 
недоразвитой ру-
кой. Правая была 
совсем маленькой 
— мальчику нара-
щивали кость. Сейчас это 
почти незаметно, а вот большой палец висит, 
будто лоскут кожи: костей внутри нет. Надеть 
штаны или завязать шнурки для мальчика — на-
стоящая проблема. Но бабушка переживает из-за 
другого: 

— Если кто-то из ребят дернет за этот паль-
чик — обязательно оторвет его. Внук кровью тогда 
истечет. Из-за пальца Саша комплексует даже 
больше, чем из-за лица. Когда маленький был, все 
спрашивал: «Бабушка, когда мы пойдем в магазин 
за новым пальчиком?» Сейчас спрашивает, когда 
ему новый пальчик пришьет доктор… 

Вот уже четыре месяца бабушка и внук ждут 
направление в детский ортопедический институт 
в Санкт-Петербурге: там мальчику наращивали 
кость — там же хотят попробовать «оживить» 
палец.

— Профессор, который нас смотрел, сказал, 
что это очень сложная операция, шанс, что все 
пройдет удачно, — 1 из 100. Но в нас хотя бы ма-
ленькая надежда теплится, что ребенок на всю 
жизнь не будет инвалидом…

Воспитывают Сашу и еще троих младших 
внуков бабушка с дедушкой. Отец, чтобы обе-
спечить семью, все дни пропадает на работе. 
Мать лишили родительских прав.

В этой же очереди ждет приема четырех-
летняя Виталия Зыкова с мамой. На девочке 
шляпка, из-за чего малышка похожа на грибок. 
Хочу сфотографировать ребенка. «Не надо, 
— девочка прячется за маму. — Я не люблю 
фотографироваться…»

За четыре года Виталия перенесла уже две 
операции. После последней прошло всего три 
месяца.

— Пришли на теплоход проконсультировать-
ся и узнали, что прием ведет хирург Вероника 
Павлович, которая оперировала нас в Москве. 
Волгоградские врачи не могли поставить нам 

диагноз, а когда мы отправили Веронике Анто-
новне фотографии для заочной консультации, 
она сразу определила, что у дочери поперечная 
двусторонняя расщелина лица, — рассказывает 
мама девочки.

Но беда не приходит одна. У малышки нет 
ушных раковин и ушных проходов. Слышать Вита 
может только со слуховым аппаратом. В России, 
говорит мама девочки, такие операции делают, 
но не с одного этапа. «Например, ушную раковину 
формируют в 3–4 подхода, а слуховой проход и 
вовсе не рекомендуют открывать у нас. В Аме-
рике же обе наши проблемы могут решить за 
одну операцию». 

Таких историй — десятки в каждом городе. 
Вот в Астрахани после приема выходит мама с 
трехлетним Женей. У ребенка сложнейшие пато-
логии лица: рот не закрывается, зубы выставлены 
вперед… Мама мальчика даже не помнит точно, 
сколько операций уже перенес ребенок. «Пять… 
Нет, шесть». На людях женщина еще крепится, 
а выйдя на палубу, начинает плакать. «Это я от 

радости. Направление нам 
в Москву дали. Доктор ска-
зал, что годам к шестнадца-
ти Женька будет выглядеть 
как все дети. Даже шрама не 
останется. Еще и ортодонт с 
нами будет работать. И все 
бесплатно».

На прием к столичным 
врачам были направлены са-
мые сложные дети из каждого 

региона. О некоторых случаях даже специалистам 
рассказывать непросто.

— В одном из городов привели ребенка с 
синдромом Горама–Стаута. В мировой практике 
описано лишь сто таких случаев. По необъясни-
мой пока причине у человека полностью исчезает 
кость, например нижняя челюсть, остаются только 
мягкие ткани. Представьте: пальпируешь — а там 
пустота. Процесс протекает очень быстро, бук-
вально за год ребенок может лишиться челюсти. 
Описаны случаи, когда исчезали тазовая или 
плечевая кость, — объясняет челюстно-лицевой 
хирург Вероника Павлович. — Основная проблема 
— это остановить процесс разрушения тканей. Как 
только будет достигнута длительная ремиссия, 
можно пластически восстанавливать нижнюю 
челюсть. Методики для этого в нашем институте 
есть: обычно используют инородный трансплан-
тат или пересаживают часть кости с ноги пациента 
на питающем сосуде. Такие микрохирургические 
операции могут идти по 10–12 часов.

«Шансы вернуть зрение 
есть, хотя времени упущено 
много...»
В Саратов теплоход пришел в восемь утра. 

К этому моменту Татьяна Межова с шестилетним 
сыном Ильей уже три часа ждали на причале. Всю 
ночь семья ехала из Воронежа, чтобы попасть на 
консультацию к офтальмологу. 

— Сыну в этом городе уже однажды спасли 
жизнь. У ребенка была непроходимость кишеч-
ника, здесь его прооперировали. Поэтому, когда 
я узнала, что теплоход с лучшими врачами будет 
останавливаться в Саратове, сразу решила ехать, 
— рассказывает Татьяна. 

Илья — очень обаятельный белобрысый 
мальчуган. Не сразу замечаешь, что левый глаз 
у него меньше правого, зрачка почти не видно. 
Глаз мальчика не развивается с рождения.

У Ильи все показания к протезированию. Но 
Татьяна говорит, что уже полтора года не может 
добиться направления на эту процедуру. 

— У нас в Воронеже кабинета протезирова-
ния нет, а в Москву нас не отправляют. Говорят: 
«Один же глаз видит — значит, спешки нет». Но 
Илью из-за этого дефекта не берут ни в одну сек-
цию. Да и в следующем году сыну в школу идти, 
а дети, к сожалению, такие жестокие…

Но больше всего женщину пугает другой 
момент. «Из-за того, что глазница не развивается, 
есть риск деформации черепа. Нам сказали, что 
даже висок может провалиться».

Собственно, это был первый вопрос, который 
Татьяна задала офтальмологу. Доктор успокоил: 
деформации опасаться не стоит. Если бы процесс 
начался, то в более раннем возрасте. А вот зрение 
на этом глазу вернуть Илье не получится.

— У ребенка тяжелая аномалия — колобома 
сосудистой оболочки, из-за чего у него не раз-
вилась сетчатка. Современная офтальмология 
позволяет решать многие проблемы: можно 
пересадить роговицу, заменить хрусталик… Но 
если нет сетчатки, зрение мы вернуть не сможем, 
— объясняет офтальмолог Иван Осокин.

Зато по части протезирования у мальчика 
достаточно хороший прогноз. Скорее всего, 
ребенку можно поставить протез, который визу-
ально будет сложно отличить от «родного» глаза. 
Это не будет застывшая «стекляшка» — возможно 
сохранить даже двигательные функции. 

Город Балаково. На прием заводят четы-
рехлетнюю Полину. Девочка ни на минуту не 
отпускает руку матери: она полностью слепая. 

Тревогу родители забили, когда Поле ис-
полнился месяц: малышка перестала смотреть 
в камеру, когда ее фотографировали, не фоку-
сировала взгляд на предметах…

— Мы, естественно, сразу побежали к окули-
сту. Но у нас в поликлинике детского офтальмо-
лога не было — только фельдшер и приходящий 
врач. Тот направил к неврологу, невролог — об-
ратно к окулисту. В панике мы обратились в 
частную клинику, но там сказали, что не знают, 
как смотреть таких маленьких детей, — вспоми-
нает папа Полины Рамиль.

В год и два месяца девочку обследовали 
на специальном оборудовании, обнаружили 
сильнейший «минус», прописали очки и капли, 
которые, как говорит папа, применять можно 
только с шести лет. Улучшений не было. Наобо-
рот, Поля перестала ходить — делала два шага 
и падала. В итоге еще через несколько месяцев 
невролог заподозрил опухоль. Диагноз под-
твердился. «Больше полутора лет мы получали 
курс химиотерапии в центре Рогачева в Москве, 
лечились в областной детской больнице в Сара-
тове. Опухоль нам удалили, насколько смогли 
(огромное спасибо всем докторам), а вот зрение 
мы, увы, потеряли».

Сейчас Полина ходит в специальный дет-
ский сад для детей с нарушениями зрения. Там 
малышей учат жить в кромешной темноте. 

— Недавно нас попросили купить уточку 
с палочкой. Таким способом детишек будут 
приучать ходить с тростью, — мама девочки 
говорит спокойно, будто уже смирилась. Потом 
добавляет: — Все врачи нам говорят, что шансов 
на восстановление зрения нет. Но это очень 
сложно принять, когда твой ребенок видел, а по-
том в одночасье ослеп. Мы надежды не теряем. 
Ведь еще 10 лет назад искусственная почка была 
фантастикой. Вот и сюда пришли — вдруг нам 
что-то подскажут…

К сожалению, как объяснил врач, зрение 
девочке не вернуть. Из-за опухоли зрительные 
нервы полностью атрофировались.

В Астрахани ситуация повторяется: опять 
мама за руку заводит в кабинет офтальмологов 
сына. Но парню уже 16 лет. И еще недавно он 
мог играть в футбол… Зрение подросток теря-
ет с ужасающей скоростью: за два месяца он 
фактически ослеп. 

— Одним глазом он может видеть только 
очертания движущихся фигур; другим, если 
поднести к носу пальцы, сможет их сосчитать, 
— объясняет наблюдающий подростка местный 
офтальмолог. — Причину потери зрения мы уста-
новить не можем. Провели все обследования 
— все в норме…

Уже через десять минут Иван Осокин выпи-
сывает направление на консультацию в Москву. 
У подростка подозрение на ретробульбарный 
неврит, то есть воспаление зрительных нервов. 
Если диагноз подтвердится, говорит доктор, 
шансы вернуть зрение есть. 

«У нас легких пороков  
не бывает...»
Кардиологи принимают на нижней палубе. 

Наверное, половина пациентов — малыши до 
четырех лет. Почти у всех уже были операции 
на открытом сердце. И почти всем предстоит 
перенести еще как минимум одну. Родители не 
всегда могут точно назвать диагнозы детей. Но 
именно из их рассказов можно понять, насколько 
это сложные патологии.

Мама трехлетнего мальчика долго за-
читывает данные из выписки. «А если совсем 
по-простому, у нас нет правой части сердца». 
Первую операцию мальчик перенес в 9 дней — из 

роддома его в срочном порядке перевезли 
в Бакулевский центр.

— Не испугались, когда вам ска-
зали, что нужна операция на открытом 
сердце? 

— У нас не было другого выбора. Вра-
чи объяснили: либо операция, либо сын 
умрет…

В 10 месяцев ребенок перенес вторую 
операцию. «Начали ходить поздно, ножки сла-
бенькие были. Но сейчас все по-другому: это 
такой же активный ребенок, как и все. Един-
ственное, в детский сад ходить нельзя, будет 
часто болеть...»

Сейчас семья ждет направления на тре-
тью операцию. Собственно, по этому поводу 
они и пришли проконсультироваться с лечащим 
врачом-кардиологом Светланой Харитоновой, 
которая ведет их в Москве. «Есть надежда, что 
это вмешательство будет итоговым. После нам 
и в садик можно будет ходить, и в школу…»

Юля с маленьким Максимкой на руках выхо-
дит от кардиологов с улыбкой. Трудно поверить, 
что человек может так радоваться, узнав, что его 
ребенку предстоит сложнейшая операция на 
сердце. Но это единственный шанс для Максимки 
вести полноценную жизнь.

Малыш уже лежал в Бакулевском центре: в 
три месяца ему выполнили операцию наложения 
манжеты на легочную артерию. «У нас кровь за-
хлестывается в легкие. До трех месяцев было две 
остановки дыхания — хорошо, что у меня дочка и 
зять медики. А я боялась одна с ним оставаться», 
— вспоминает бабушка Максима. 

Пока мальчик немного отстает в развитии: 
только ближе к году начал держать голову, ему 
два — а ходит он только за ручку. «Радикальную 
операцию сыну должны были сделать раньше, 
но все откладывали из-за частых простудных 
заболеваний. Теперь сказали, что мы готовы. Я 
очень рада. Может, уже на будущий год в садик 
пойдет…»

Следующая пациентка кардиологов — 16-
летняя девушка. Стройная, высокая, прямо ба-
скетболистка. Не скажешь, что она перенесла 
уже три операции, а сердечный ритм в ее груди 
«отбивает» кардиостимулятор. 

— Вначале ей устранили врожденный порок 
сердца — открытый атриовентрикулярный ка-
нал, выполнили пластику митрального клапана. 
Но по мере роста ребенка митральный клапан 
перестал справляться со своей функцией, его 
пришлось протезировать. При операциях на 
сердце могут возникнуть нарушения ритма, при-
ходится исправлять данную ситуацию — ставить 
кардиостимулятор,  — объясняет детский врач-
кардиолог высшей категории Нонна Зимина. 

— Насколько это сложный случай? 
— У нас легких пороков не бывает. Конеч-

но, у девушки сейчас есть ограничения по на-
грузке. Кроме того, она должна пить препарат, 
который разжижает кровь, чтобы протез не 
затромбировался.

«Самый опасный предмет, 
который малыши могут 
засунуть в нос, — 
батарейка...»
С повышенной температурой сложно жить 

даже месяц. У 8-летнего Миши из Саратова тем-
пература 37,2, по словам мамы, держится уже 
четыре года. «Кроме того, болит голова, течет 
ухо. У нас хронический отит…» Три операции, 
проведенные по месту жительства, результатов 
не дали. 

Как объяснила Екатерина Молчанова, врач-
оториноларинголог, именно пациенты с хрони-
ческими гнойными процессами, неоднократно 
оперированные, составляют почти половину 
осмотренных детей. «Почти всех их мы при-
глашаем к себе для дальнейшей диагностики 
и лечения». 

Есть и другая группа типичных пациентов 
ЛОР-кабинета на теплоходе — дети с инород-
ными телами в полости носа. 

— За прошлые акции я вытаскивала и цел-
лофановые пакеты, и орехи, и бумаги, и мелкие 
детали от игрушек… Причем родители приводили 
детей, чтобы уточнить, нужна ли в их случае 
операция по поводу хронического процесса в па-
зухах носа, — вспоминает Екатерина Борисовна. 
— Удаляем инородное тело — все проходит. 

Но самый опасный предмет, который ма-
лыши могут поместить в нос, — это батарейка. 
Даже пробыв в полости всего пять минут, она 
вызывает химический ожог слизистой. 

— Слизистая оболочка перегородки носа 
очень нежная, под ней расположены сосуды 
и хрящ. В случае, когда химический ожог по-
вреждает сосуды, хрящ, не получающий под-
питки, начинает отмирать. Буквально недавно 
мы оперировали девочку как раз с такой про-
блемой. Заметили батарейку в носу у ребенка 
родители только через час. Привезли к нам, 
элемент питания удалили, но на второй день в 
перегородке носа появился небольшой дефект 
— отверстие. За четыре дня оно сильно разрос-
лось. На операцию родители решились только 
через год, когда хрящ у ребенка значительно 
разрушился. Нос потерял опору, из-за чего его 
кончик запал, форма изменилась. Стоит ли го-
ворить, что дышать девочка тоже не могла… 
Перегородку пациентке восстановил профессор 
Аднан Юнусов, руководитель детской клиники 
нашего центра, по уникальной, специально раз-
работанной им методике. 

Екатерина Борисовна говорит, что детей с 
ожогами слизистой за эту акцию не было. Но на 
прием пришел 76-летний мужчина (в осмотре 
врачи не отказывали никому) с серьезным де-
фектом перегородки носа. «Клинический опыт 
позволяет предположить, что там была именно 
батарейка — скорее всего, от часов». Операция в 
таком возрасте уже нежелательна, поэтому муж-
чине были даны рекомендации по облегчению 
дыхания консервативными методами.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
19 сентября 2016 года 
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НЕ ПРОПУСТИ!

С 21 июля, сроком на девяносто дней, в Ту-
рецкой Республике введен режим чрезвычайного 
положения, впервые в истории в масштабе всей 
страны. Про него широкой российской публике, 
по большому счету, известно немного. В наших 
СМИ иногда пишут про «сотни закрытых обще-
ственных организаций и учебных заведений, 
тысячи задержанных и десятки тысяч отстра-
ненных от госслужбы». Ну и, разумеется, про 
то, что Путин позвонил Эрдогану и выказал ему 
решительную поддержку, в отличие от того же 
Запада, который после попытки госпереворота, 
предпринятой 15 июля, в рот воды поднабрал.

Тут у читателей, весьма вероятно, может 
возникнуть часто задаваемый вопрос: а зачем, 
собственно, российской публике во все эти 
международные дела вдаваться, коль скоро 
внутри страны есть своя повестка, и она нынче 
ой как непроста?

Стремясь по возможности избегать по-
вторения мантр вроде той, что «современный 
мир — глобальный», просто отметим, что немало 
из происходящего внутри России, так или иначе, 
имеет отношение к положению нашей страны 
на международной арене и реализуемой ею 
внешней политике.

Возвращение Крыма и украинский трек поли-
тики в целом? — санкционная-контрсанкционная 
война с Западом, конца и края которой не 
предвидится...

Начало ВКС России операции в Сирии? — 
усложнение и без того нерадужных отношений 
со странами Персидского залива и «самолетный 
кризис с Турцией». Опять же вылившийся в санк-
ционную экономическую войну против Турции, 
которая, заметим, невзирая на рукопожатия 
между президентами Путиным и Эрдоганом, 
формально еще не завершена.

Примеры можно приводить и дальше. И 
пусть кто-нибудь аргументированно возразит, 
что это все не имеет прямого отношения к эконо-
мическому положению страны и благосостоянию 
российских граждан. Короче, роскошь, которую 
могут себе позволить те же американцы — вос-
принимать мир через призму новостей своего 
квартала, городка или в крайнем случае штата, 
— нам, к сожалению, не по карману.

Так вот, легко предсказать, что роль Турции с 
ее геостратегическим положением в ближайшие 
годы будет расти. Представляется, что для Рос-
сии эта роль не будет исчерпываться исправно 
наполняющими казну поступлениями за газ и 
нефть. И, невзирая на стратегическую важность 
газопровода «Турецкий поток» и атомной элек-
тростанции «Аккую», это тоже еще не все…

В 2016 году исполнилось ровно восемьдесят 
лет с подписания действующей ныне конвенции 
Монтрё, которая коренным образом изменила 
условия ранее заключенного Лозаннского мир-
ного договора с точки зрения ремилитаризации 
черноморских проливов и установления над ними 
полного турецкого суверенитета.

Таким образом, в 1936-м Турецкая Респу-
блика стала единоличным и полноправным 
держателем ключей от важнейшей для России 
судоходной артерии, соединяющей Черное, 
Мраморное и Эгейское моря. Артерия эта, за-
метим, имеет не только экономическое значение, 
допустим, для развоза российской «нефтюшки» 
по всему миру, но в ничуть не меньшей мере 
военно-политическое.

Конвенция Монтрё, принятая потом и кро-
вью советских дипломатов, придала Черному 
морю особый правовой статус с ограничением 
универсального международного принципа 
свободы судоходства. В частности, были уста-
новлены жесткие регламенты прохода военных 
судов нечерноморских стран через проливы Дар-
данеллы и Босфор, а также допустимое время 
их нахождения в черноморском бассейне. На-
личие конвенции вкупе со следованием Турции 
ее положениям — это единственное, что не дает 
возможность судам НАТО свободно барражиро-
вать вдоль российского побережья. Исключение 
составляют, конечно, флота Болгарии, Румынии, 
самой Турции, а также пусть не находящейся в 
составе НАТО, но от этого не более дружествен-
ной Украины. Однако прецедентов, когда Турция 
перекрывала американцам эту задвижку, в по-
следние годы было предостаточно.

Неслучайно после кризиса со сбитым рос-
сийским Су-24 все российское экспертное со-
общество было брошено, по сути, на решение 
одного ключевого вопроса. Какая судьба ждет 
Конвенцию Монтрё в складывающейся новой ре-
альности российско-турецкой «холодной войны» 
и может ли Турция перекрыть проливы? А если от-
вет — «может», то какие симметричные или даже 
ассиметричные действия может предпринять в 
этом случае Российская Федерация?

И если бы это было еще все… Не один год 
руководством Турции рассматривается реали-
зация так называемого безумного проекта, или, 
выражаясь чуть понятнее, сооружение канала 
«Стамбул». Как ожидается, будущий канал свяжет 
Черное и Мраморное моря по европейской части 
Турции. Протяженность его составит приблизи-
тельно 50 километров, бюджетная стоимость, 
согласно последним заявлениям Эрдогана, оце-
нивается в 13 миллиардов долларов. Турецкий 
строительный бизнес, близкий к завершению 
главных строек в стране, испытывает сильный 
голод до новых проектов и готов приступать 
к прокладке «безумного» канала хоть завтра. 
Важная подробность: незадолго до попытки 
военного переворота правительства Турции 
и Панамы заключили соглашение об обмене 
опытом, в частности по эксплуатации Панамского 
канала. Какие-то пояснения нужны в отношении 
того, чьим протекторатом является Панама?

Последствия ввода в строй канала «Стам-
бул» для Российской Федерации можно услов-
но разделить на две группы: экономические и 
политические.

Во-первых, Турецкая Республика предпри-
мет все возможное для того, чтобы российский 
танкерный трафик переключить с условно бес-
платного, за исключением лоцманских услуг, про-
лива Босфор на пользование альтернативной ар-
терией. Разумеется, уже безусловно платное.

Оснований у турецкого правительства, соз-
дающего себе постоянный источник пассивного 
дохода за судоходный транзит, предостаточно. 
Скажем, перманентная угроза экологической 
катастрофы в уникальном памятнике природы, 
коим является Босфор. Плотность потока по это-
му узкому и непростому для судоходства проливу 
год от года лишь возрастает, а аварии нефте-
наливных танкеров нет-нет да и случаются. Так 
что опротестовать этот дорогостоящий переход 
России будет, по всей видимости, непросто.

Второй блок вопросов хоть и не имеет пря-
мого денежного выражения, но куда как более 
важен. С возникновением на географической 
карте еще одного маршрута, альтернативно-
го Босфору, в юридическом смысле возникает 
правовая пустота, неурегулированная положе-
ниями Конвенции Монтрё. То есть как минимум 
на повестке дня должен встать вопрос о созыве 
международной конференции с целью внесения 
в нее поправок. Начавшись за здравие, все там 
вполне может закончиться за упокой. Подуем 
чуть-чуть на воду, если не возражаете?

Воспользовавшись каналом Стамбул как 
поводом для дискуссии, нашими «партнерами» 
по НАТО вполне может быть поставлен вопрос 
о том, что Конвенция Монтрё должна быть, в 
принципе, обновлена. Так сказать, с учетом но-
вых рисков и угроз миру, возникших в бассейне 
Черного моря, исходящих от неназванного госу-
дарства, как в том детском анекдоте, «с наглой 
рыжей мордой»...

Мы вот почему-то склонны думать, что ны-
нешнее мировое устройство с Организацией 
Объединенных Наций, Советом безопасности 
и российским правом вето, в конце концов, с 
Конвенцией Монтрё — это все незыблемо и на-
всегда. Предлагаю очнуться хоть на минуту от 
этого сладкого заблуждения и понять простую 
вещь: это всё — такое же богатое наследство 
Советского Союза, как и созданный десятилетия 
назад ядерный щит России. И многим на Западе 
очень бы хотелось, чтобы это наследие было 
признано рудиментом прошлого, нуждающимся 
в кардинальном пересмотре...

Тут, в открытом печатном органе, конечно 
же, не место углубляться дальше и писать про 
возможные стратегии Российской Федерации 
в отношении такого, без малейшего преувели-
чения, беспрецедентного по своей значимости 
проекта, как канал «Стамбул». Но одно понятно 
— заблаговременно до начала его реализации 
России надо начинать стелить соломку и до-
стигать полной ясности по судьбе Конвенции 
Монтрё, прежде всего со стороной — инициа-
тором проекта, то есть с Турецкой Республикой 
и президентом Эрдоганом. В противном случае 
правовые коллизии неизбежны. И это еще мягко 
сказано — десятилетия действующая конвенция 
может попросту посыпаться на глазах.

Так что, возвращаясь в начало нашей 
беседы, отношения с Турецкой Республикой 
и все те дрязги, которые в настоящее время 
происходят у нашего южного соседа, не могут 
не занимать отечественных экспертов, да и 
в принципе любого думающего человека. И 
здесь на первый план выходит целый комплекс 
вопросов, связанных с трансформацией турец-
кой политической системы, скорость которой 
сильно возросла после введения в стране чрез-
вычайного положения.

Понятно, что правозащитников как в Турции, 
так и за ее пределами волнует судьба тысяч 
задержанных по подозрению в причастности к 
попытке переворота и в связях с так называемой 
террористической организацией Фетхуллаха 
Гюлена. Безусловно, вопрос беспристрастности 
следствия и судопроизводства является важным. 
Но ведь расследования, аресты и суды — это 
лишь одна сторона чрезвычайного положения.

Другой же является то, что Турецкая Ре-
спублика с 21 июля перешла на режим ручного 
управления. Турецкое правительство, читай пре-
зидент Эрдоган, в настоящее время получило 
право принимать постановления, получающие 
силу закона автоматически, то есть без рассмо-
трения и утверждения их меджлисом страны. И, 
ознакомившись с текстом принятых документов, 
нетрудно убедиться в том, что наряду с пожар-
ными мерами, предусматривающими, к при-
меру, временное ограничение отдельных прав 
и свобод граждан, ряд положений направлен 
на перестройку политической системы страны 
в целом.

Устремления Реджепа Тайипа Эрдогана 
по превращению страны в президентскую ре-
спублику всем хорошо известны. Маховик этой 
реформы на глазах постепенно раскручивается. 
И России очень важно понимать, в каком направ-
лении движется Турецкая Республика, и иметь 
внятную всеобъемлющую стратегию взаимо-
действия с ней, хотя бы по ключевым аспектам, 
включая проливы и Конвенцию Монтрё. Было бы 
опасно недооценивать роль Турции на междуна-
родной арене или считать, что с рукопожатием 
между Путиным и Эрдоганом «game is over». 
Нет, господа и товарищи, пока еще играется 
миттельшпиль...

ЧРЕЗВЫЧАЙНО ВАЖНАЯ ТУРЦИЯ
Рукопожатие Путина и Эрдогана 

вовсе не означает, что в отношениях двух стран 
наступила тишь и гладь

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Кабинет кардиологов мама 
шестилетней Оли покидает с 
улыбкой, хотя несколько минут 
назад места себе не находила. 
Только что врачи сняли у ее 
дочери подозрение на порок 
сердца. Теперь девочка сможет 
продолжить заниматься танцами. 
Со слезами на глазах сходит с 
борта теплохода-клиники Татьяна 
из Воронежа. На руках у нее — 
направление на протезирование 
глаза сыну Илье, которого она не 
могла добиться полтора года.
Уже одиннадцать лет подряд 
в города России отплывает 
теплоход «Волны здоровья» — по 
сути, диагностический центр. 
Детей со сложными патологиями 
специалисты из федеральных 
научных центров принимают 
прямо на борту. С командой 
врачей и волонтеров по маршруту 
Самара—Балаково—Саратов—
Волгоград—Астрахань проехал и 
корреспондент «МК».

ТЕПЛОХОД

НАДЕЖДЫ
Зачем врачи на пять 
дней сменили  
кабинеты на каюты

■ «С Александром Шенкманом 
у нас не те отношения, чтобы гово-
рить о браке» — несмотря на слухи о 
свадьбе, Сати Казанова все еще в 
поисках любви.

■ «Если б я был мусульманином, 
уже имел бы гарем» — Алексей Ба-
рабаш, не стесняясь, признается в 
буйном темпераменте.

■ «Актеру мозги не помешают» — 
таинственный и загадочный Игорь 
Миркурбанов раскрывает профес-
сиональные секреты.

■ «В этом браке мне не хватало 
серьезности» — актриса Екатерина 
Директоренко впервые рассказала о 
разводе с Кириллом Емельяновым.

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»
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Мальчик пришел к ЛОРу с хроническим отитом: 
температура 37,2 у него держится уже четыре года.

Некоторые пациенты кардиологов перенесли 
операции в первые дни жизни.

Илье можно поставить 
протез, который будет 
сложно отличить от 
«родного» глаза.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Большинство россиян из рук вон плохо 
знают свои права в системе обязатель-
ного медицинского страхования (ОМС). 
И это приводит к тому, что тут и там в 
государственных поликлиниках и боль-
ницах их попросту разводят на платные 
услуги. 
Как не стать жертвой рвачей от меди-
цины? Как добиться получения того, что 
положено бесплатно? В какие сроки по-
ликлиники должны оказывать услуги вы-
сокотехнологичной медпомощи? На эти 
и другие вопросы обозревателю «МК» 
ответили эксперты Межрегионально-
го союза медицинских страховщиков 
(МСМС), который объединил страховые 
компании, работающие по системе ОМС 
во всех регионах страны.

До 2013 года средства ОМС покрывали лишь 
от 40 до 60% медпомощи, которая предоставляет-
ся россиянам по полису обязательного медстра-
хования. Остальное государство оплачивало из 
бюджета. Сегодня ситуация кардинально измени-
лась — уже почти все, что делается в больницах и 
поликлиниках, финансируется через систему ОМС. 
В нее включили и скорую помощь, и большинство 
видов высокотехнологической диагностики и лече-
ния. Бюджетные же деньги главным образом идут 
на содержание зданий медицинских учреждений, 
их переоснащение. 

Хороша новая система или плоха — единого 
мнения у экспертов пока нет. Одни говорят о том, 
что получить помощь теперь стало сложнее, дру-
гие — что, напротив, проще. Однако пациентам 
следует понимать, что теперь лечение они фак-
тически оплачивают самостоятельно — каждый 
месяц платя взносы в Фонд ОМС. Это не совсем 
платная, но уже очень близкая к страховой моде-
ли медицина. А в такой ситуации пациент имеет 
полное право требовать, чтобы положенные по 
программе медицинские услуги оказывались ему 
без дополнительной оплаты — и в установленный 
законом срок. Увы, в последнее время редкое 
медицинское учреждение не пытается нас с этим 
обмануть. 

Право выбирать
Сегодня закон предусматривает много по-

лезных для пациентов вещей. Например, право 
выбора врача. Да, реализовать его на практике 
не так-то просто — но оно есть. Или вот право вы-
бора поликлиники. Здесь все гораздо проще — в 
большинстве случаев достаточно лишь прийти и 
написать заявление о прикреплении. Но! Поли-
клиника может отказать, если, допустим, лимит 
прикрепленных переполнен (и это — уважительная 
причина). С другой стороны, сегодня поликлиники 
борются за пациента — ведь чем больше при-
крепленных, тем больше денег им перечисляют 
из Фонда ОМС.

Кроме того, нужно учитывать, если эта ам-
булатория находится не в вашем районе, то не 
рассчитывайте на то, что к вам будет ходить врач 
по вызову на дом. Менять поликлинику по закону 
можно раз в год. 

Выбирать можно и страховую медицинскую 
организацию (СМО), которая выдает полис. В по-
следнее время народ начал в этом разбираться. 
«Конкуренция среди СМО сегодня очень жесткая, 
и люди начали выбирать. Сегодня от 30 до 60% 
обращений пациентов в страховые компании 
связаны с заменой СМО. Человек перестал быть 
крепостным в системе ОМС», — говорит кандидат 
фармакологических наук Сергей Плехов. 

На что жалуемся?
Если говорить о жалобах народа на предмет 

оказания им медицинской помощи в том или ином 
государственном учреждении, то в последнее 
время они чаще всего связаны с попытками этих 
учреждений навязать им платные услуги. «Самое 
страшное, что мы сейчас фиксируем, — это вывод 
пациентов на платные услуги», — говорит другой 
эксперт Александр Трошин.

Например, недавно в соцсетях активно жа-
ловались родители, чьи дети прикреплены к сто-
личной поликлинике №15. Нежданно-негаданно 
с них стали требовать по 800 рублей за справку 
в бассейн — хотя еще недавно давали ее совер-
шенно бесплатно. Родителям объяснили: мол, 
страховая компания исключила оформление такой 
справки из списка бесплатных медуслуг! Какая 
компания? Ведь у пациентов они разные! К тому же 
ни одна страховая компания не может исключить 
из этого списка то, что гарантируется государством 
бесплатно. Документов, подтверждающий сей 
факт, родителям не предоставили. Дальнейшее 
расследование показало, что администрация 
поликлиники воспользовалась тем, что пункта 
«оформление справки» больше нет в столичной 
программе госгарантий оказания медпомощи в 
разделе «Медицинские осмотры детей в целях 
получения разрешения для занятий физической 
культурой и спортом». При этом анализы и осмо-
тры, необходимые для выдачи такой справки, в 
эту программу входят. Иными словами, деньги 
требуют просто за бумажку! 

Очень распространенная ситуация: человеку 
срочно требуется проведение высокотехнологич-
ной диагностики, например МРТ. Но врач говорит: 
к сожалению, у нас очень большая очередь и, если 
вы хотите получить такую диагностику бесплатно, 
придется подождать пару-тройку месяцев, а то и 
полгода. А платно — пожалуйста, хоть сейчас. «Это 
обман и грубое нарушение со стороны медицин-
ской организации! Если они могут сегодня, но за 
деньги, значит, возможность оказания этой услуги 
у них все же есть. Программой государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам меди-
цинской помощи установлены предельные сроки 
оказания медицинской помощи, невыполнение 
которых медицинской организацией является 

прямым нарушением прав граждан», — говорит 
Сергей Плехов. 

К сожалению, далеко не все из нас знакомы 
с этими сроками. Специально для наших читате-
лей мы публикуем информацию о максимальных 
сроках предоставления наиболее популярных 
медицинских услуг по ОМС, которые установлены 
в 2016 году. 

До судов доходит редко
Что делать, если вам предлагают подождать 

с приемом врача или с анализами дольше, чем 
предусмотрено законом? Немедленно звонить в 
свою страховую медицинскую организацию, теле-
фон которой указан на вашем полисе ОМС. «Таких 
случаев сегодня — море. Однако после обращения 
в СМО вопросы очень быстро решаются. Поли-
клиники не хотят проблем — они тут же находят 
возможность для проведения диагностики или 
лечения в рамках полисов ОМС в установленные 
законом сроки», — отмечает Плехов.

И это неудивительно — сегодня за разно-
го рода нарушения в сфере ОМС для лечебно-
профилактических учреждений законода-
тельством установлены довольно суровые 
штрафы.

Случается, что поликлиника в силу каких-то 
уважительных причин не может оказать медус-
луги в срок. Допустим, сломался компьютерный 
томограф, уволился врач. Однако в этом случае 
она обязана организовать их проведение в другом 
лечебно-профилактическом учреждении. Мало 
того, если пациент пострадал в силу того, что та 
или иная диагностика или консультация ему не 
были предоставлены в срок, он может обратиться 
в ту же СМО, где его случаем совершенно бес-
платно займутся юристы. «Но до судов с лечебно-
профилактическими учреждениями дело доходит 
крайне редко, — продолжает Плехов. — Если к 
делу подключаются страховые компании, тут же 
находятся и аппараты, и врачи. Жаль только, что 
люди плохо знают свои права, а потому не всегда 
могут понять, когда их пытаются обмануть, раз-
вести на деньги».

Например, мало кто знает о том, что если 
пациенту необходима госпитализация, врач обя-
зан предложить ему 2–3 стационара на выбор. 
Другой вопрос, что этого не делает практически 
ни один врач.

Все, что делают пациенту в стационаре, 
должно делаться бесплатно (включая препара-
ты). Правда, с одной оговоркой — если методы 
лечения и препараты упомянуты в программе 
госгарантий оказания медпомощи.

Но что делать пациенту, который, поверив 
врачам, взял да и заплатил за то или иное исследо-
вание или лечение, которое по закону ему должны 
были оказать бесплатно? Тут, увы, очень многое 
зависит от того, подписал ли он информированное 
согласие, где говорится о том, что он, мол, знает, 
что ему могут сделать то же самое задаром, однако 
он не против получить это за деньги. К сожалению, 
людей очень часто вынуждают подписывать такие 
бумажки — и тут уже ничего поделать будет нельзя. 
Однако если такого документа нет — поликлиника 
или больница обязана вернуть деньги. И чаще 
всего делает это в досудебном порядке. 

«Скорая» по полису
Вправе ли требовать полис ОМС «скорая по-

мощь»? Теоретически — да. Однако на основании 
отсутствия этого документа, конечно, никто не от-
кажется оказывать экстренную медпомощь. И все 
же нужно понимать, что каждый случай оказанной 
«скорой помощи» теперь тоже оплачивается через 
систему ОМС — и если врачи не смогут подтвер-
дить его документально, в финансировании им 
могут отказать.

Еще одно недавнее нововведение — полис 
ОМС больше не зависит от прописки гражданина 
РФ. И получить его можно в любом регионе. К 

примеру, житель Подмосковья имеет право офор-
мить себе московский полис.

Кстати, в следующем году в системе ОМС 
в Москве будет работать больше учреждений. 
В этом году помощь по полису обязательного 
медстрахования можно получить в 412 медорга-
низациях города. На следующий год — уже в 448. 
Столько заявок подано на участие в системе ОМС 
Москвы на 2017 год.

По данным Московского городского фон-
да обязательного медицинского страхования, 
прием заявок от медицинских учреждений на 
участие в системе ОМС Москвы в 2017 году за-
кончился. Заявки подали 211 медорганизаций, 
подведомственных Департаменту здравоохра-
нения Москвы, 94 медорганизации, подчиненные 
различным государственным ведомствам, и 153 
частные клиники.

По мнению директора МГФОМС Владими-
ра Зеленского, рост числа желающих работать 
в системе ОМС Москвы объясняется тем, что в 
непростых экономических условиях страны ОМС 
стала самым крупным покупателем медицинских 
услуг на рынке. Основное право застрахованно-
го — это право на выбор медорганизации. Чем 
больше конкуренция на рынке, тем выше должно 
становиться качество. 

Опрос ВЦИОМ, проведенный среди 1200 
респондентов 31 августа — 3 сентября 2016 года, 
показал: каждый второй россиянин считает, что 
защитой прав пациентов, получающих услуги по 
полисам ОМС, должны заниматься страховые 
компании.

Согласно данным опроса о применении си-
стемы обязательного медицинского страхования 
в стране, в топ-3 проблем российского здравоох-
ранения вошли недостаточный уровень профес-
сиональной подготовки врачей (47%), неполная 

оснащенность больниц современным оборудо-
ванием (39%) и недостаточные объемы финан-
сирования отрасли в целом (30%). Реже всего в 
числе острых проблем участники опроса говорили 
о неэффективной работе страховых компаний, 
предоставляющих полисы ОМС (5%).

О наличии персонального опыта пользования 
полисом обязательного медицинского страхова-
ния (ОМС) сообщили 77% участников опроса. За 
последний год медицинскую помощь по ОМС по-
лучили более половины (57%). Чаще других данной 
услугой пользуются женщины и респонденты с 
плохим материальным положением. 18% респон-
дентов никогда не обращались в медучреждения 
по полису обязательного страхования. 

О своих правах как пациентов в той или иной 
степени осведомлены три четверти наших со-
граждан (77%), в том числе хорошо знакомы 14% и 
63% имеют общее представление. Среди активных 
пользователей полисов ОМС доля осведомленных 
заметно выше, чем среди тех, кто страховку пока 
не использовал (80% против 69% соответственно). 
Треть опрошенных (35%) лично или на примере 
близких сталкивалась с врачебными ошибками: 
каждый седьмой обратился в страховую компанию 
с жалобой на некачественно оказанную услугу, 
тогда как 30% предпочли этого не делать.

Половина респондентов (50%) считает вер-
ным, что именно страховая компания, выдавшая 
полис ОМС, должна отвечать за защиту прав па-
циентов. Такое мнение разделяет большинство 
как среди тех, кто применяет полис ОМС, так и 
среди тех, кто его не использует или заявляет о 
его отсутствии. 16% возлагают ответственность 
на федеральное Министерство здравоохранения 
и 10% — на региональное, на самих пациентов 
— 4%.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МАКСИМАЛЬНЫЕ СРОКИ ОКАЗАНИЯ МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ:
— оказание первичной медико-санитарной помощи в неотложной форме — не более 2 часов с момента обращения пациента в ме-

дицинскую организацию;
— оказание специализированной, в т.ч. высокотехнологичной, помощи в рамках программы ОМС (за исключением высокотехноло-

гичной, оказываемой по квотам) — не более 30 календарных дней со дня выдачи лечащим врачом направления на госпитализацию;
— прием врачами-терапевтами участковыми, врачами общей практики (семейными врачами), врачами-педиатрами участковыми 

— не более 24 часов с момента обращения пациента в медицинскую организацию;
— консультации врачей-специалистов — не более 14 календарных дней со дня обращения пациента в медицинскую организацию;
— диагностические инструментальные (рентгенографические исследования, включая маммографию, функциональная диагности-

ка, ультразвуковые исследования) и лабораторные исследования при оказании первичной медико-санитарной помощи — не более 14 
календарных дней со дня назначения;

— компьютерная томография (включая однофотонную эмиссионную компьютерную томографию), магнитно-резонансная томогра-
фия и ангиография при оказании первичной медико-санитарной помощи — не более 30 календарных дней со дня назначения.

Время доезда до пациента бригад скорой медицинской помощи при оказании скорой медицинской помощи в экстренной форме 
— не более 20 минут с момента ее вызова.

ТОП-10 УСЛУГ, ОПЛАТУ КОТОРЫХ МОГУТ НЕПРАВОМЕРНО ПОТРЕБОВАТЬ 
В МЕДИЦИНСКИХ УЧРЕЖДЕНИЯХ, РАБОТАЮЩИХ В СИСТЕМЕ ОМС

Внимание: в случае возникновения вопросов, связанных с доступностью и качеством оказания бесплатных медицинских 
услуг, вы всегда можете обратиться в администрацию медицинского учреждения или в страховую компанию, 
выдавшую вам полис ОМС. Сохраняйте платежные документы, если вам все-таки пришлось оплатить услуги в 
медицинском учреждении. 

Исследование крови 
на гормоны 

щитовидной железы.

Предложение оплаты курса 
массажа или занятий лечебной 

физкультурой, назначенных 
лечащим врачом по медицинским 
показаниям (особенно для детей).

Предложение дополнительного 
(второго или третьего) вида 
физиолечения. Например, 

электрофорез — бесплатно, а 
УВЧ или УФО — платно.

Приобретение 
лекарственных 

средств, назначенных 
лечащим врачом, в 

период пребывания в 
стационаре.

Проведение 
бесплатного МРТ/КТ 

в сроки ранее чем 
через 1–2 месяца.

Приобретение расходных 
материалов для оперативного 
лечения травм, заболеваний 
костно-мышечного аппарата, 

например, металлических пластин с 
комплектующими или эндопротеза.

Приобретение интраокулярных 
линз (искусственного 

хрусталика) при оперативном 
лечении по поводу катаракты 

глаза.

Анестезия (например в стоматологии). Удаление зуба.

Первичный прием 
дерматолога.

ЛЕЧИТЬСЯ,  
ЛЕЧИТЬСЯ  
И ЕЩЕ РАЗ 
ЛЕЧИТЬСЯ — 
БЕСПЛАТНО

По полису ОМС нам 
положено гораздо больше 
услуг, чем мы привыкли 
думать

Обычно страницы звезд в социальных 
сетях звезд пестрят фотографиями с 
престижных заморских курортов, одна-
ко многие артисты в этот отпускной 
сезон решили остаться в столи-
це. На днях мы прогулялись по 
скверам Златоглавой вместе 
с кумиром 90-х — бывшим 
солистом группы «На-На», а 
ныне сольным исполнителем 
Владимиром Левкиным и его 
семьей: женой Мариной и до-
черью Никой. Вместе мы на-
правляемся в парк неподалеку 
от Москвы-Сити — любимое место 
отдыха семьи.

— Тут очень удобно заниматься гимнастикой 
на свежем воздухе, — Владимир указывает на по-
лянку, залитую солнцем. — Мы с Марусей знаем 
тут буквально каждую скамейку. Эту площадку 
начали строить, когда Маруся ходила еще с жи-
вотом. Она так сильно хотела гулять с дочкой 
в этом парке! Теперь я в шутку говорю, что 
это она вымолила эту площадку.

Во время прогулки по парку Левкин 
арендует электромашинку и прово-
дит для нас экскурсию. Рассказывает 
тоном знающего экскурсовода, что 
раньше этот парк имел название дет-
ского парка имени Павлика Морозова. 
Но и сейчас в нем осталось много со-
ветского. К примеру, напротив главного 
входа стоит памятник Владимиру Ленину. 
Сейчас здесь назначают свидания влю-
бленные. Прослушав историческую справку, мы 
отправились ловить рыбу в местном пруду.

— Ловить рыбу — это же огромное удо-
вольствие! Важно не сколько ты поймаешь, а сам 
процесс. Настоящая релаксация, умиротворе-
ние. Хочу дочку приучить к рыбалке. (Девочка 
в это время с помощью папы тоже закидывает 
удочку.) В московских водоемах практически 
нет рыбы, но все же можно уйти с уловом, если 
повезет.

И Нике повезло! Через несколько минут под 
крики родителей: «Клюет!» — малышка выудила 
маленького карасика.

КАКИЕ ЕЩЕ МЕСТА ЛЮБЯТ 
ЗВЕЗДЫ
Популярный сериальный актер Констан-

тин Соловьев: «Мое любимое место 
в столице — Парк искусств «Му-

зеон». Место очень необычное 
и интересное для того, чтобы 

прийти и понаблюдать за 
людьми. Как актер я получаю 
бесценный опыт. Дело в том, 
что сюда стекается большое 
количество неординарных 

личностей. Иногда просто ин-
тересно краем уха послушать 

какой-нибудь разговор или про-
следить за очередным персона-

жем, сидящим на лавочке неподалеку. 
Это настоящий оазис современной культуры. 
Понаблюдайте! 

Победитель третьего сезона «Битва экс-
трасенсов» Мехди Ибрагими Вафа: «Район 
рядом с Новодевичьим монастырем. Я влю-

бился в это место с первого взгляда 
почти 20 лет назад. Церковь, озеро, 

яблони (раньше их было больше). 
Оно обладает фантастической 

энергией, успокаивает, под-
держивает и наполняет меня 
силой. Когда я только посту-
пил в институт, часто при-
ходил сюда, чтобы побыть 

наедине с самим собой. Сидел 
на скамейке, чувствовал тепло. 

Оно помогало мне концентриро-
ваться. Для меня это действительно 

место силы. Здесь со мной случилось 
много всего хорошего. Например, в парке я по-
знакомился со своей супругой. Помимо всего 
это, конечно, одно из самых красивых мест Мо-
сквы. Источник энергии этого места находится 
в центре озера. Я чувствую, что она идет именно 
оттуда. Вы тоже можете ее почувствовать, про-
сто придите и сделайте не торопясь круг вокруг 
озера. Вы поймете, о чем я говорю».

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ГДЕ ПОЙМАТЬ 
ЗВЕЗДУ 
НА КРЮЧОК

Владимир Левкин 
предпочитает 
ходить на рыбалку, 
не покидая столицу
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Напомним, 56-летняя 
бизнес-леди была близкой под-
ругой семьи Никиты Джигурды и 
Марины Анисиной, а также крест-

ной матерью их сына Мика-Анжела Криста. В 
феврале 2016 года тело Браташ обнаружили 
в ее московской квартире. Людмила все свое 
состояние завещала Никите и Марине. Сестра 
и бывший водитель Браташ обвинили Джигур-
ду в том, что хитростью и силой он заставил 
Людмилу переписать все на него и его жену. 
Актер все отрицает и утверждает, что именно 
водитель замешан в смерти Людмилы.

— Мы выиграли, общественность знает 
правду. А так как я оккультист, то понял, что 
пришло время, я вступил в новую реальность, 
поэтому сбрил бороду, она мне больше не нуж-
на, — поясняет Никита Джигурда. — Я устал от 
бороды. Как 30 лет я прикрывался фамилией 
Джигурда, так 30 лет я прикрывался бородой. 
Номинально Джигурды нет, это был мой образ, 
просто я хороший артист. Сейчас я в своем ис-
тинном виде, в том, в котором был до 18 лет.

Правда, что именно артист называет по-
бедой, сказать сложно. Сам Никита это не пояс-
нил, а если говорить о фактах, то иск Светланы 
Романовой — сестры Людмилы Браташ — к 
Джигурде еще только начал рассматривать 
Кунцевский суд.

Про фамилию Никита Борисович заговорил 
не случайно — к новому имиджу он собирается 
добавить новую фамилию.

— Я уже подал документы о смене фами-
лии, — говорит артист. — Скоро у меня будет 
фамилия матери. Буду Погоржанский-Браташ-
Джи.

Что ж, Джи так Джи, не будем спорить… 
Хотя во всех справочниках написано, что фами-
лия матери Никиты Борисовича — Михайлова-
Кравчук. Кстати, это не единственные переме-
ны, которые ждут Джигурду. По словам актера, 
возможно, скоро мы увидим его в голливудском 
фильме — сейчас обсуждаются условия его 
участия в этом фильме. Кроме того, Никита 
Борисович собирается открыть свой музей. 
Словом, жизнь кипит.

К слову, стилисты одобряют новый имидж 
Джигурды. Они утверждают, что у актера ин-
тересные черты лица, которые он наконец-то 
раскрыл. 

— Он не только сильно помолодел, но и 
стал брутальнее, несмотря на распространен-
ное мнение, что брутальным мужчину делает 
щетина и борода, — прокомментировал «МК» 
новый образ стилист Анвар ОЧИЛОВ. — С 
бородой он выглядел очень небрежно и неухо-
женно, а сейчас выглядит элегантно, стал чем-то 
похож на иностранного актера, теперь даже 
может сниматься в Голливуде. Единственное, 
я бы посоветовал еще постричься.

Дарья МИЛИНТЕНКОВА.
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Светская львица Ксения Собчак, за ин-
тересным положением которой сле-
дит, кажется, вся страна, оказалась в 
не менее интересном, но куда более 
скандальном положении из-за сво-
ей забывчивости. Или расчетливости 
— кому как больше нравится. В поне-
дельник Ксению Анатольевну — пусть 
и глубоко беременную — мечтают 
увидеть в Хамовническом суде столи-
цы. Увы, в роли ответчика. По версии 
истца, теледива задолжала более 250 
тысяч рублей. 

Как удалось выяснить «МК», поводом к 
подаче иска стали внутридомовые разборки. 
Новое элитное жилье на Смоленском бульваре 
телеведущая приобрела совсем недавно. В 
жилом комплексе все сделано для комфорта 
жильцов — СПА-зона с бассейном и саунами, 
фитнес-залом и детской площадкой. Окна 
многоквартирного дома смотрят прямо на 
здание МИДа. Но оказалось, что, несмотря 
на статусность, в новостройке, как говаривал 
незабвенный Савва Игнатьич из «Покровских 
ворот», «еще есть что подделать... Полы там, 
прочее». Если конкретно — требуют улучшения 
гидроизоляция, витражи, бассейн и т.д. 

А поскольку жильцы многоэтажки — пер-
соны сплошь важные и очень важные, метод 
все того же Саввы («с утра как встал, сразу 
за дрель!») им вряд ли подойдет. Поэтому в 
конце декабря 2015 года на общем собрании 

собственники квартир приняли решение соз-
дать фонд благоустройства, который бы по-
зволил устранить все огрехи. 

К сожалению, не все граждане проявили 
сознательность. Понять их можно — многие 
владельцы квартир постоянно живут за горо-
дом, какое им дело до каких-то витражей. Так, 
и Ксения Собчак категорически отказалась 
вносить свою лепту в общий котел и платить за 
халтуру строителей. Таким образом, за девять 
месяцев у нее образовалась задолженность 
на более чем 250 тысяч рублей, из которых 40 
тысяч за ЖКХ. Представители ТСЖ подали иск. 
Но в суде госпожа Собчак едва ли появится: ей 
сейчас явно не до судебных споров. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ОБЪЯСНИМ, 
ЗАЧЕМ НИКИТА 
СБРИЛ УСЫ

На Ксению Собчак 
подало иск ТСЖ

БЕРЕМЕННА И ПОДСУДНА

В эти выходные в столице гостила 
Линдсей Лохан — 30-летняя американ-
ская актриса, известная больше не сво-
ими ролями в кино, а проблемами с ал-
коголем, запрещенными веществами и 
законом. Она выстрелила уже в 11 лет, 
блестяще сыграв главную роль в коме-
дии «Ловушка для родителей».  У себя 
на родине Линдсей не зовут на премье-
ры даже в качестве гостя, но есть стра-
на, где готовы заплатить любые деньги 
за любые съемки с ней в главной роли. 
Телеведущий Андрей Малахов угово-
рил ее прилететь к нему на телепере-
дачу. Однако, по сообщениям разных 
изданий, Линдсей Лохан, как только за-
селилась в гостиницу в центре Москвы, 
так сразу и ушла — но не к Малахову, а 
в запой. Репортер «МК» прошла по сле-
дам Лохан в столице.

— Линдси выбрала наш отель не потому, что 
здесь лучший вид на Кремль — лучший-то в со-
седнем, а потому, что здесь весь персонал строго 
проинструктирован не фотографироваться со 
знаменитыми гостями и не тревожить их просьба-
ми, — объяснила одна из сотрудниц. — Поэтому 
ее выбор пал на нас — для нее, как мне расска-
зали, чуть ли не самым главным требованием 
было то, чтобы к ней никто не приставал.

Тем не менее, по словам девушки, Лохан в 
номере не отсиживалась: завтракала на общем 
шведском столе, ужинала в ресторане наверху, 
куда пускают только постояльцев. Соседи по но-
мерам ее не особо и узнавали, а если и узнавали, 
то не проявляли к ней ни малейшего интереса. 
Вот к Питеру Джексону, режиссеру «Властелина 
колец», признались мне, гостившему тут же в это 
же время, подходили, здоровались, просили о 
селфи на память. К Линдси не то что повышен-
ного — никакого внимания не было. 

— То, что ей в номер носили воду и активи-
рованный уголь, — выдумка папарацци, которые 
дежурили у центрального входа, — рассказал 
«МК» сотрудник персонала. — Никого из тех, кто 
за ней охотился, и близко не было у ее коридора 
— с чего они это взяли?

По словам моего источника в гостинице, 
в номере Линдси Лохан, а именно в спальне, 
гостиной и ванной, и так стояли пол-литровые 
бутылочки с газированной и негазированной ми-
неральной водой, поэтому, даже если бы ей стало 
плохо, носить их не было никакой необходимости. 
Опровергают и поставки угля: с Лохан прилетели 
оговоренные в контракте парикмахеры и гриме-
ры, у которых помимо чемодана с косметикой, 
расческами и прочими приспособлениями была 
и внушительная аптечка. 

И тем не менее Линдси действительно было 
плохо. Как рассказали мне караулившие ее у 
отеля коллекционеры фото со звездами, она как 
минимум один раз уезжала из гостиницы, но че-
рез два часа вернулась обратно. Заходила через 
паркинг, чтобы избежать встречи с фанатами. 
Свидетели утверждают: Лохан была уставшая, 
мрачная, неприветливая, но никак не пьяная.

— При нас она не пила ничего крепче вина, 
по-моему, белого, — вспоминают в ресторане 
отеля. — Причем умеренно и недолго. Это был 
обычный ужин, а не посиделки на всю ночь. Запоя 
здесь точно не было, а если ей стало плохо — 
может, это с дороги? Или отравилась чем? 

Как удалось узнать только «МК», выписалась 
Лохан из отеля в воскресенье утром. В это же 
утро в общем холле устраивал бизнес-завтрак 
один деловой клуб, в фойе собралось много 
бизнесменов. Чтобы не встречаться с ними, Ло-
хан предпочла выйти все так же через парковку. 

Рядом с ней шел демонтаж летней веранды 
отеля, рабочие носили туда-сюда увесистые 
металлоконструкции. Линдси, которую чуть не 
задели железякой, отреагировала на это спокой-
но и, глядя на рабочего, стоявшего на высокой 
стремянке, пожелала ему быть осторожнее. По 
дороге она засмотрелась на тележку, на которой 
возят багаж и пальто, — она была вся уставлена 
корзинами с цветами. Но увы, они оказались не 
для нее: в субботу тут ночевали молодожены, и 
букеты предназначались невесте.  

Перед отъездом из России она заходила в 
кафе на Красной площади.

— Она очень приветливая и вежливая, — по-
делился с «МК» официант, который ее обслужи-
вал. — Ланч у нее был скромный: одна тарелка с 
пармской ветчиной, дыней и лесными ягодами. 
Пила она свежевыжатый апельсиновый сок и 
черный чай. Между соком и чаем заказала алко-
голь — выбирала между белым и розовым вином, 
остановилась на розовом полусладком. Заказала 
один бокал, про водку даже не спрашивала. Она 
очень часто выходила курить на улицу.

Там Лохан, по воспоминаниям дежуривших 
на Красной площади полицейских, пряталась 
за их машиной, а когда ее узнавал кто-то из ту-
ристов, сразу же демонстративно закрывала 
лицо руками и убегала обратно в кафе. А вот с 
официантом была мила.

— После каждого подхода она говорила мне 
«спасибо» на русском, — улыбается официант. — 
Поднесу сок — благодарит, принесу вино — опять 
улыбается и тихо так «спасибо» выговаривает. 
Она была совсем-совсем одна, с ней сидели 
только трое русских охранников. Они ничего не 
ели, только пили с ней за компанию чай.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Официанты и горничные, 
обслуживавшие 
скандальную актрису 
в Москве, заявили «МК», 
что  запоя у нее не было 

ЛИНДСЕЙ 
ЛОХАН: 
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Впервые в редакции «МК» провели заседание 
Национального союза библиофилов (НСБ). 
Казалось бы, ничего особенного в этом нет. Ну, 
собирают чудаки всю жизнь редкие издания, 
за чаем обсуждают их, дальше что? А то, что 
со стороны не видно, что это сумасшедшая 
любовь и преданность книге. Пока такие люди 
есть — книга не умрет. 

На дверях приемной главного редактора 
висит листок — «Клуб «Библиофильский улей». 
Так оно и есть: в зале планерок вместо знакомых 
лиц с газетами в руках заседает десятка три ти-
пичных интеллигентов, тоже с периодикой. Ведь 
тема этого клуба — «Редкие газеты и журналы в 
моем собрании». Большинство здесь в возрасте, 
но и молодежь есть. К удивлению, даже женщины 
имеются, причем симпатичные. 

Во главе стола нет, не Павел Гусев, он сбоку, 
а на его месте — Михаил Сеславинский, предсе-
датель НСБ и руководитель Роспечати. С порога 
предупреждает, что пирожки пойдут в ход после 
мероприятия, так как издания передаются по кругу 
ценные, пачкать их жирными пальцами не стоит. 
Слово берет член НСБ, главный редактор газеты 
«Московский комсомолец» Павел Гусев. 

— Моя коллекция периодики достаточно боль-
шая, поэтому хранится в разных местах. Но кое-что 
есть и в редакции, висит в коридоре под стеклом. 
Это собрание показывает, как развивалась печать 
в разные политические системы. Это срез нашей с 
вами истории, жизни. Газет и журналов было много, 

все с разной психологической направленностью. 
Если еще в тексты вчитываться, а не только в за-
головки, то от чего-то волосы дыбом встают. 

В этом собиратели убедились, когда увидели 
коллекцию. Кто-то даже предложил открыть на ее 
основе музей, прямо в редакции. А что, звучало 
бы гордо — первый в мире музей в коридоре. 
Здесь же, на стене от библиофилов, как и от всех 
почетных гостей редакции, осталась надпись: 
«Мы забрали все старые газеты в свои собрания. 
Извините!»

После экскурсии своим собранием периодики 
поделился Михаил Сеславинский. Он рассказал, 
что многие книжные магазины сегодня в качестве 
подарка на день рождения предлагают купить 
газеты за ту дату, когда человек появился на свет. 

Именно такой сюрприз преподнес Михаил Гусман 
Михаилу Вадимовичу на 50-летие. Из десятка 
подаренных газет самый ценный экземпляр из 
Дзержинска, родного города Сеславинского.  

Лев Мнухин показал первое издание одной 
из самых востребованных за рубежом русскоя-
зычных газет «Русской мысли», издававшейся в 
Париже с 1947 года. В следующем году она отметит 
юбилей, чему НСБ, возможно, посвятит целый 
клуб. Газета сохранилась в отличном состоянии, 
открывает ее фрагмент романа «Лето Господне» 
Ивана Шмелева. 

Но не все коллекционеры выступают, мно-
гие приходят послушать доклады, пообщаться, 
показать приобретения. Так, молодой собира-
тель Роман Лизогубов принес вырезку из газеты 

«Петербургский листок» за 1898 год с изображе-
нием девушки. Он долго копался в архивах, чтобы 
установить ее личность, и все-таки выяснил, что 
это балерина Адель Гранцова. 

Услышав эту историю, Сеславинский вспом-
нил, как при осмотре графики в питерском книжном 
ему попался небольшой женский портрет, подпи-
санный Львом Розенбергом. Михаил Вадимович, 
знавший настоящую фамилию художника Льва 
Бакста, поинтересовался о цене работы. В ответ 
услышал — 1000 рублей. Удивился, как иногда 
бывает выгодно знать настоящие фамилии, и купил 
портрет. Он выставлялся на недавней выставке 
Льва Бакста в ГМИИ им. Пушкина. 

И вообще для библиофилов копание в архи-
вах, книжных, библиотеках — любимое дело. Не 
меньше времени они тратят на восстановление 
ветхих, подпорченных книг. Могут часами подкра-
шивать обложки, заклеивать корешки… В общем, 
они люди не от мира сего, но с душой. Многие из 
них просто ходячие энциклопедии.

…Говорят: чудаки спасут мир. Не удивимся, 
если среди них будут библиофилы. Кстати, сле-
дующий клуб впервые за историю отечественного 
библиофильства пройдет в октябре в Иеруса-
лиме. Оттуда приходят тревожные вести, якобы 
на помойки выбрасывается много русских книг, 
причем хороших авторов и изданий. Может, по-
сле выступления наших библиофилов ситуация 
изменится. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД НАША АКЦИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Перевозка пассажиров 
через промежуточные пункты. 4. Ритуал, на кото-
рый приезжают девушка и родители защитника 
Отечества. 10. Геометрия, которую листает уче-
ник. 11. Бесхитростное амплуа актера. 13. При-
зрак отца Гамлета. 14. Мертвый товар Чичикова. 
15. Маша, у которой пропадают варежки, теле-
фоны и ключи. 16. Глава семейства горбуши, кеты 
и нерки. 18. Плотва, которая обитает в Азовском 
и Черном морях. 20. Кремлевский деятель. 22. 
Философское учение о сущности и формах пре-
красного. 23. Популярная песня в исполнении 
Валерия Леонтьева и Лаймы Вайкуле. 24. Другое 
название корабельного такелажа. 27. Кабаниха 
для Катерины в пьесе Островского «Гроза». 30. 
Напасть, от которой спасает рекламируемый 
шампунь. 32. Мундир лакея и швейцара. 34. 
Галатея, оживленная Афродитой. 35. Курортная 
гостиница с полным обслуживанием жильцов. 
36. Несгораемая «темница» для документов и 
денег. 38. Любовь всей жизни адмирала. 39. 
И популярный завтрак, и персонаж Гоголя. 40. 
Малыш, которого есть за что ущипнуть. 41. Ма-
стерская с горном и наковальней. 42. Юные 
огурцы и помидоры на подоконнике.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любимая котлетка Карлсо-
на. 2. Время суток для темных делишек. 3. Ма-
ринованная «закуска» к суши. 5. Прерывистый 
гул грома. 6. Убыль воды в реке. 7. Покрытие 
в названии болезни с синяками, ссадинами 
и царапинами на локтях и коленках. 8. Ма-
лахитовый ларец из сказа Бажова. 9. Любой 
спиртной напиток, употребляемый перед едой. 
10. Туалетная вода для нее и для него. 12. Стря-
пуха в барском доме. 17. Производственное 
заседание. 19. Враг Иисуса, который должен 
появиться перед концом света. 20. Очеред-
ная «атака» кашля. 21. Письмо с вызовом на 
дуэль в старину. 25. Гигантское реликтовое 
хвойное дерево, что растет в Калифорнии. 26. 
Летательный аппарат легче воздуха с корпу-
сом, наполненным газом. 27. Будка «ночного 
директора». 28. Высококлассный скрипач. 29. 
Композитор, чьи произведения звучат в кон-
серватории. 31. Квашеное топленое молоко. 
33. Житель Страны восходящего солнца. 34. 
Вооруженная царская охрана. 37. Скандинав, 
упоминаемый с тунгусом и калмыком в стихот-
ворении Пушкина «Памятник». 38. «Десерт» от 
парикмахера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Блокнот. 4. Паводок. 10. Очкарик. 11. Табурет. 13. Тяга. 14. Дока. 15. 
Искажение. 16. Овация. 18. Тролль. 20. Зачетка. 22. Набросок. 23. Автостоп. 24. Родничок. 
27. Слабость. 30. Адресат. 32. Уловка. 34. Карась. 35. Размолвка. 36. Флюс. 38. Гимн. 39. 
Балабол. 40. Конюшня. 41. Сеновал. 42. Пантера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бастион. 2. Куча. 3. Оказия. 5. Амулет. 6. Обед. 7. Кушанье. 8. Вкладчик. 
9. Отвертка. 10. Огранка. 12. Топливо. 17. Избранник. 19. Рассрочка. 20. Засечка. 21. Антракт. 
25. Однолюб. 26. Карамель. 27. Сосулька. 28. Терапия. 29. Суффикс. 31. Пьяница. 33. Армада. 
34. Катюша. 37. Сабо. 38. Гнет.

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

предлагаю

предлагаю

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

продаюкуплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, 

календарики б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-(495)772-19-81

предлагаю
❑ ремонт и обивка мебели

т. 8-906-738-00-08

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(499)126-02-60

сниму

❑ сниму комнату
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-527-27-70

❑ отдых
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых! 
Попробуешь раз – 
вернешься не раз!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-926-783-41-50

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ
т. 8-967-176-56-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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6+Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год в подписных пунктах «МК» 

по редакционным ценам:
 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);

 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  
«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 и 20 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного ополчения, д. 20, корп. 1, у входа в сквер
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская», выход к Пролетарскому 
пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»

м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив д. 16, корп. 5
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR» 
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово» 
(Малое кольцо)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека 
корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель»
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

«Человек в маске признается в люб-
ви случайным девушкам? — удиви-
тесь вы. — Да результат будет нуле-
вой! Либо пощечина, либо «отвали», 

либо «полицию позову». Мы решили проверить на 
прочность нашего Икса — хватит у него таланта 
отработать безо всякой сцены в прямом, что на-
зывается, контакте?

В качестве героя бессмертной оперетты при-
гласили ярчайшего артиста Театра мюзикла Дениса 
Котельникова — он же Принц-дровосек в «Золушке», 
Раскольников в «Преступлении и наказании» Кон-
чаловского... Денис отреагировал «ртутно»:

— Чудесная идея, я с 13 лет девушкам в любви 
объясняюсь!

Сказано — сделано: идем в парк, ветродуй 
страшный, все кутаются в шарфики, робко селфясь 
у водоемов... Девушки в наличии имеются, раз уж 
приехали, то и гуляют, но чувствуется, что настрое-
ние у всех не фонтан: зябко, скучно, денег на кафе 
нет. Денис берет какую-то черную коробку из-под 
обуви и начинает вырезать из нее маску.

— Зачем тебе маска, у тебя и так очки! 
— спрашиваем. 

— А так еще загадочнее. Нормаль!
Кладем ему диктофон в кармашек модного 

пальто, последнее — Денис просит фотографа 
обвязать шарф «со вкусом» вокруг шеи. Настоящий 
аристократ с шармом легкой рассеянности и не-
брежности (напоминаем, что камень преткновения 
у Кальмана — сословные различия, в нашем случае 
— бедность и богатство).

— Ты только не заболей, — говорим, — а то 
Швыдкой нам этого не простит: накануне премьеры 
вырубить лучшего артиста!

— Я воспитывался в жесткой среде. Если за-
болею — мой прокол, моя проблема. Я пошел, 
всем пока!

■ ■ ■
Мы оставляем Дениса наедине с реальностью, 

фотограф обходит с тыла, чтоб из кустов попытать-
ся зацепить план. Вот и первая «жертва». (С этого 
момента начинается диктофонная расшифровка 
под звуки духового оркестра.)

— Девушка, вы не видали, тут банда киллеров 
не пробегала?

— Переходите к сути, пожалуйста.
— Суть в том, что я нашел в вас свой идеал. У 

друзей скоро родители с дачи уедут. Может туда 
махнуть. Только там туалета нет. Короче, не со-
гласились бы вы выйти за меня?

— И что дальше?
— Ну как же! Дальше — счастливая жизнь.
— И все? Это скучно.
— Мы в подвале цирка будем жить, потому 

что я шут и циркач. Хочешь в подвал?
— Нет. В цирке очень плохо пахнет. Но ты, мне 

кажется, не циркач ни фига...
Денис перед девушкой начинает жонгли-

ровать желтыми мячами.
— Убедилась?
— Ну возьми мою руку. А детей у нас будет 

много? Троих хочу.
— Пусть два. 
— Два? С самого начала уже разногласия. По-

моему, у тебя уши замерзли. Тебя не в загс надо, 
а в больницу с воспалением легких.

■ ■ ■
— Девушка... я тут хочу познакомиться, чтобы 

потом сразу жениться. Вы мне не подскажете, как 
надо? У меня еще странная фамилия. Икс. Такое 
вот бремя несу.

— Ну... э-э... наверное, комплимент надо ска-
зать. Нет, сначала надо типаж выбрать, чтоб на вас 
клюнул. Вы не всем подойдете.

— Вау. Молодец, что хоть про бабло не сразу. 
А самые первые слова какие мне сказать?

— Э-э... «Привет!». Ну не знаю. Тебе какие 
слова больше нравятся? Мне — всякие...

— А, мы на «ты» уже?
— Историю придумай, чтобы девушку в нее 

вовлечь.
— «Я не местный, денег нет, переночевать 

негде, все документы украли». Вот ты пустила бы 
переночевать?

— Тебя как зовут-то хоть?
— Икс.
— X5 (марка дорогой машины. — Авт.)?
— Нет, просто. Короче, пойдешь за меня?

— Я сейчас, к сожалению, должна рыбкам 
корм купить, а так бы — непременно.

■ ■ ■
— Девушка, что бы вы сделали, если б к вам 

подошел красавец вроде меня по имени Мистер 
Икс и сразу бы предложил жениться? И безо всяких 
церемоний!

— От настроения зависит.
— То есть?
— Ну если солнышко и настроение хорошее 

— одно. А вот ветер противный — и все вокруг 
противные, не до женитьбы.

— Вас как зовут? Случайно не Теодора?
— Случайно Аня.
— Цирк любите?
— Нет. А вы циркач, что ли?
— Да. Тигра хотела бы дрессировать?
— Нет. Это рискованно. Бред.
— А ты богатая?
— Я? Да.
— Можно у тебя переночевать сегодня? А то, 

понимаешь, у меня в фургоне тигрица рожает...
— Нет.
— А если мы поженимся, то можно будет?
— Нет. Если поженимся, я буду ночевать у 

тебя в фургоне. 
■ ■ ■

— Как тебя зовут?
— Юля. Вы соцопрос, что ли, устраиваете?
— Вроде того. Вот ты бы замуж за бедного 

циркача пошла? Я только мячики умею бросать...
— А вы статистику выявляете?
— Как тебе сказать. Просто мне нужно женить-

ся сейчас. До закрытия загса — полчаса.
— Зачем тебе фиктивный брак?
— Юля, мне нужен брак по любви. Сегодня. Я 

всегда мечтал о своей Теодоре — идеальной жен-
щине. Так вот ты, Юля, 100% совпадаешь. Пойдем в 
загс на Кутузовском проспекте, там тетка одна так 
классно все эти штемпели ставит. Можно оркестр 
заказать. Ты богатая?

— Нет. Но я как раз ищу богатого. Хочу уйти из 
дома, понимаешь? Достало там все. А зачем мне 
выходить за тебя, если у тебя нет ничего?

— Мы можем жить в подвале цирка. Там 
нормально, условия вполне... это такая большая 
гримерка, душ есть. Это же только начало. Я со-
бираюсь стать лучшим циркачом. А где медовый 
месяц с тобой проведем?

— Стандартно. В жарких странах, как все. На 
Бали. Серфингом заняться.

— Ну на Бали я как-нибудь наскребу... своими 
шариками. Согласишься?

— Что с тобой делать? А это не соцопрос?
■ ■ ■

— Девушка, девушка, ау! Я не помню, кому тут 
книгу отдавал полчаса назад, не вам ли?

— Точно не мне.
— Скажите, вот если бы к вам подошел мо-

лодой человек и...
— Так вы уже подошли.
— Допустим. Вот глядите, какая у меня маска. 

Я в ней в цирке работаю... Вам нравится цирк? 
— Не люблю, что бьют зверей. Хотя  они живут 

в цирке получше, чем некоторые люди в России.
— Но что делать — звери только кнут понима-

ют. У меня в аттракционе два тигра, слон и ученый 
крокодил. Вас как зовут? Меня — Икс.

— Иксин?
— Почти. Слушай, как ты посмотришь, если мы 

прямо сегодня поженимся? У меня для свидания 
есть боржоми и колбаса (вынимает. — Авт.).

— И все?
— Я не богат.
— А зачем мне муж, который будет зарабаты-

вать меньше, чем я?
— А если я несметно богат? Пойдешь?
— А в чем подвох?
— Узнаешь по дороге в загс. Я романтичный, 

понимаешь? Хочу все спонтанно устроить. Почему 
нет? Романтик. В политике ничего не секу, не по-
нимаю, за что не любят евреев. Просто хочу любить. 
Давай решимся? Ну сколько тебе времени надо?

— Не день и не час. Неделя... не знаю.
■ ■ ■

— Так-так, девушка, вы когда дофоткаетесь 
у фонтана, я хочу с вами поговорить. Нет, я ничем 
не торгую. Как зовут?

— Алена.
— Допустим, я бы вам понравился и неожи-

данно предложил замуж, потому что вы мой идеал, 
как красавица Теодора. Вы бы вышли?

— Допустим, да. А Теодора — это святая?
— Для меня — да. Если мы поженимся, я могу 

жить у тебя?
— Я прям мечтала, чтоб кто-то у меня пожил. 

Чтоб приехал на все готовое. Только я из Гродно. 
Поедешь? Местечко для тебя забронировано. Мо-
жет, еще и подругу заодно в гарем прихватим?

— Нет, ну серьезно.
— Серьезно — я должна полюбить, блин. Но 

как-то вот любить не получается по жизни... вот в 
чем вопрос.

— Ты любишь кого-то?
— Да.
— Но он не отвечает взаимностью?

— Ты сволочь.
— Это мой хук справа. К черту его! Он 

тебя не понимает. А у нас с тобой любовь с 
первого взгляда.

— Я согласна, потому что мне интерес-
но, что ты скажешь дальше.

— Ясно что — в загс и в подвал цирка, 
я — циркач, живу там. Как тебе кофе в постель 
готовить — мидл или глубокая прожарка?

— Еще не придумала. Это цирк Нику-
лина, что ли? У меня в три ночи поезд. Как я 

тебя родителям привезу — «Мама, он будет 
жить с нами»?

— А я тихонечко зайду, они и не заметят. Прыг-
прыг-прыг.

— Тогда серьезно у тебя спрошу: ты что, готов 
жениться на первой встречной?

— Мы уже десять минут разговариваем, а пока 
дойдем до загса, вообще все друг о друге узнаем. 
Замерзнем окончательно, но полюбим.

— То, что ты веселый — я не спорю, это главное. 
Глаза добрые. Ну хорошо, а что после свадьбы?

— На Бали. Видел в инете фотки. Красиво.
— Я хочу на Бора-Бора. В теории я согласна, 

но надо еще встречаться. Дай телефон.
■ ■ ■

— Девушка, вы видели, как я приставал к вон 
той девушке?

— Не обратила внимания.
— У меня сегодня проблема. Я-то здесь не-

спроста, а вы мимо идете.
— А я тоже неспроста.
— Молодого человека ждете, который меня 

вырубит с ходу?
— Нет.
— А если бы я вам предложил замуж сегод-

ня? Как мистер Икс мог предложить красавице 
Теодоре?

— Возможно, я бы согласилась. Но я должна 
узнать цель.

— Провести остаток жизни вместе.
— Это не цель.
— Тогда так: у вас до конца дней будут со мной 

проблемы, это я обещаю.
— Я согласна.
— Я смогу жить у вас?
— При определенном раскладе — да.
— А что вы в данный момент здесь делаете?
— Работаю в Музее современного искусства. 

Ассистент главного куратора. И хочу вас обратить 
в свою веру. Вы-то думаете, что это вы ко мне при-
стаете. А на самом деле все наоборот.

— Хорошо, через час в загсе, добро?
— Через час у меня планы. Завтра 

освобождаюсь.
— Сегодня купим тебе платье свадебное.
— Нет. Я в джинсах хочу. Меня Катя зовут. 

■ ■ ■
Нашел ли мистер Икс свою Теодору — вопрос 

остался открытым. Но то, что на лютом холоде он 
«спас вечер» дюжине девчонок своими предложе-
ниями руки и сердца — факт. Экзамен на обаяние 
и артистизм выдержан. Теперь можно переходить 
к высокой драме.

NB. Приносим извинения цирковым артистам 
за частое употребление слова «циркач»: в профсре-
де принято говорить «цирковые», «циркачи» — то 
же, что и «пожарники» про пожарных, но с просто-
народной нормой бороться бессмысленно.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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РЕПОРТАЖ

В Новороссийске открылся новый 
крематорий!
Можно съездить на море, развеяться...

Пьяный мужик выходит из бара и начинает 
водить руками по крышам припаркованных 
машин. Прохожий говорит ему:
— Так ты свою машину не найдешь! На кры-
ше ни номеров нет, ни марка не стоит.
— Отвали! На моей — мигалка!

— Пап! А ты в школе дрался? 
— Конечно, дрался. 
— А ты всех побил? 
— Конечно, всех. 
— Пап! А можно тебя попросить, чтобы ты 
больше не приходил к нам в школу?!

— У вас есть средство от блох? 
— Да, платите в кассу. 
— А вы заверните его покрасивее — подарок 
все-таки!

Можно многое сказать о настроении женщины 
по ее рукам.
Например, если женщина держит в руке пи-
столет, вероятно, она сердится.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Бронштейн (1938), врач, президент 
Центра эндохирургии и литотрипсии
Борис Галкин (1947), актер, режиссер, 
телеведущий
Уильям Голдинг (1911–1993), писатель, нобелев-
ский лауреат («Повелитель мух»)
Леонид Калашников (1926–2005), кинооператор 
(«Анна Каренина», «Сто дней после детства»)
Александр Карелин (1967), трехкратный олим-
пийский чемпион, депутат Госдумы РФ
Семен Липкин (1911–2003), поэт
Дина Рубина (1953), писательница

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 5…7°, днем в Мо-
скве 8…10°. Облачно, ночью без осадков, днем не-
большой дождь, ветер ночью северо-западный, 
3–8 м/с, днем северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.07, заход Солнца — 18.39, 
долгота дня — 12.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День оружейника в России.
1861 г. — в научный оборот введена теория 
Бутлерова о химическом строении вещества.
1936 г. — в Калуге открыт дом-музей Констан-
тина Циолковского.
1996 г. — учрежден Арктический совет.
2006 г. — в Таиланде произошел государствен-
ный переворот.
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Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Поклонники три года ждали нового аль-
бома Ника Кейва и его группы The Bad 
Seeds после выхода пластинки «Push The 
Sky Away». Но свежая, шестнадцатая по 
счету студийная работа появилась на 
свет под печальной звездой. В июле 
прошлого года, когда уже вовсю шла за-
пись, один из двух сыновей музыканта, 
пятнадцатилетний Артур, погиб, сорвав-
шись со скалы в Брайтоне. Вскрытие 
показало, что перед падением юноша 
принял ЛСД. Хотя беда и подкосила 
музыканта, он не опустил руки и с голо-
вой ушел в работу, которая, возможно, 
могла бы быть иной по атмосфере и на-
строению, если бы не трагедия, но стала 
уникальным откровением и творческим 
осмыслением случившегося. Ее Кейв, 
разумеется, посвятил сыну.

Название — «Skeleton Tree» («Дерево-
скелет». — Прим. Н.М.) не стоит ком-
ментировать. Ник всегда был склонен к 
рефлексии и меланхолии. Свидетельство 
тому — не только его сумрачные баллады, 
но и фильмы. В прошлом — «20 000 дней 
на Земле» — он эмоционально разделся 
догола, препарировал всю свою жизнь, 
творчество, кажется, ничего не скрывая 
от публики. Показать следующую картину 
он задумал накануне выхода грядущего 
альбома. Полнометражное документально-
художественное видео «One More Time With 
Feeling» транслировалось в кинотеатрах по 
всему миру только один день — 8 сентя-
бря. Работа получилась еще более тонкой 
и эмоциональной, чем предыдущая. Как и 
сама пластинка. Ник не стал перегружать 
ее: в трек-листе всего 8 треков, но каждый 
отточен до мелочей. Автор погружается на 
дно звука, он не боится долгих пауз, про-
тяженных музыкальных фраз, остановок 
на одной ноте на минуту или даже больше. 
Ему важна атмосфера, то пространство, 
которое создается партитурой. Ему нра-
вится изучать, как будто под микроскопом, 
строение каждого элемента, который он 
включает в композицию, рассматривать и 
любоваться им.

Ник Кейв всегда был мастером плести 
кружево из образов, но здесь достиг апогея. 
Уже первая композиция «Jesus Alone» — не 
то психоделический рассказ, не то сон, не 
то поток сознания. Лирический герой в этом 
треке меняет лица и формы: то это «молодой 
мужчина, который просыпается, покрытый 
не своей кровью», то «женщина в желтом 
платье, очарованная птицами-колибри», 
то «наркозависимый, лежащий на спине в 
номере отеля». Персонажи пугают и при-
тягивают одновременно. В другой песне 
«Кольца Сатурна» речь идет о неземной 
любви, и это ощущение только усилива-
ется от комической, невесомой музыки, в 
которой нет четкой мелодии, ритма, есть 
просто растянувшееся на несколько минут 
полотно звуков. В композиции «Girl in Amber» 
слышатся боль и страдание, эта вещь явно 
не для слабонервных.

Кейв всегда был не просто автором 
запоминающихся мелодичных баллад-
историй, но — главное — поэтом в музыке. 
И каждый текст песни с новой пластинки 
можно анализировать часами на уроках 
драматургии, ставить по нему спектакли, 
читать, как мантру, или придумывать на 
него свою музыку — все что угодно. Автор 
предоставляет неограниченное поле для 
фантазий.

«Skeleton Tree» — это музыкальная кни-
га, собранные на одном диске рассказы, 
исповедь и реквием одновременно. На об-
ложке — просто название группы и пластин-
ки, выбитые зелеными буквами как будто 
на черном экране компьютера. Сами треки 
настолько переполнены эмоциями и обра-
зами, что яркое оформление было бы про-
сто излишне. Несмотря на всю сложность 
своей натуры, у Ника Кейва есть смелость 
быть откровенным со своими слушателями, 
делиться и радостью, и болью, не бояться 
экспериментировать, выходя за рамки всех 
существующих музыкальных стилей.

Последний альбом — это, конечно, не 
рок, но и не лаунж, не психоделика, не экс-
периментальная электроника. Это явление 
на грани звука и поэзии, рационального и 
бессознательного, эстетически выверен-
ного и хаотичного. Странный и, учитывая 
контекст, пугающий опыт, совершенный 
человеком-легендой. 
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с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ЭКСКЛЮЗИВ
«Маша очень общительная, с ней проблем 
не будет, — сказала нам куда более ис-
кушенная в гимнастике коллега. — Только 
успевай вопросы подкидывать...»
Так и оказалось, а уж вопросов к двукрат-
ному призеру Олимпийских игр-2016 в 
спортивной гимнастике было хоть отбав-
ляй: читатели явно обрадовались возмож-
ности пообщаться с нашей красавицей 
благодаря онлайн-конференции на сайте 
«МК». Мы постарались выбрать для вас 
самое интересное...
— Как-то в интервью вы сказали, что мо-

жете беспричинно смеяться, даже если упали 
с трамплина... Это ваше обычное состояние, 
вы всегда на позитиве? 

— Как мне говорят, я солнечный человек, и 
я в это верю. Вот пример: ехала сегодня к вам в 
«МК» и постоянно замечала, что у нас все люди 
какие-то серые, недовольные… Я была в машине 
с подругой детства, мы общались и смеялись, и я 
поняла, насколько люди вокруг стали замкнутыми 
и закрытыми. На нас из соседних автомобилей 
смотрели с явным раздражением, осуждая нас в 
том, что мы позволяем себе радоваться.

— Вы заслуженно считаетесь одной из 
самых красивых гимнасток в мире, но о вашей 
личной жизни известно довольно мало. Есть ли 
у вас молодой человек? Последнее время вас 
часто видят в компании Стретовича...

— После Олимпиады мы с моим молодым 
человеком расстались, а ведь встречались 4 года. 
Там было и предложение, и мысли о свадьбе, но 
сейчас он решил, что нам надо расстаться, так 
будет лучше. Хотя он очень много помог мне, когда 
после Лондона-2012 из-за травм я вообще готова 
была закончить с выступлениями... А то, что меня 
видят с Ваней Стретовичем, — это мой друг дет-
ства. Мы познакомились то ли 6, то ли 7 лет назад. 
Когда у меня были проблемы, я могла прийти к 
нему и поплакаться. А теперь придумали, что мы 
уже пара и семья.

— Маша, чего не хватает женской россий-
ской сборной по спортивной гимнастике, чтобы 
опередить США? Ведь всегда не хватает совсем 
чуть-чуть, не считая командного многоборья. 
Вам лично ведь совсем чуть-чуть не хватило до 
«золота» — семь десятых. Проблема в тренерах, 
оборудовании, центрах тренировок?

— У нас все это есть. То, что мне не хватило 
семи десятых, — скорее всего я перенервничала 
сильно, потому что думала о медали. Наверное, 
не надо было зацикливаться, а просто прыгать. 
Чтобы обойти США, надо, думаю, быть спокойнее 
и не нервничать. Хотя когда на кону два первых 
места, чаще всего рождаются ошибки. У соперниц, 
наверное, стальные нервы…

— Почему вы выступаете только в одном 
виде программы? Неужели на бревне или 
в вольных упражнениях вы уступаете са-
мой юной гимнастке в команде — Ангелине 
Мельниковой?

— Я выступаю только в опорном прыжке, по-
тому что, как говорят, он у меня в сборной пока 
лучше, чем у остальных. На бревне не выступаю 
с 2010 года, с тех пор как перенесла операцию на 
двух пятках. Дело в том, что у бревна есть ребра, и, 
когда на них идет упор, становится очень больно. 
Брусья в Рио я не делала, потому что было кому. 

А вольные упражнения с моей спиной были бы 
роскошью, а ведь надо было как-то «дожить» до 
Олимпиады.

— Телекомментаторы часто акцентировали 
внимание на «скотче» на вашем теле, которого 
было довольно много! Немного непонятно, как 
такое приспособление может спасти от травм 
или успокоить боль?

— То, что многие называют скотчем, в медици-
не называется «тейп». У меня слабые голеностопы 
(я в свое время много ломала в тех местах ноги), 
и доктора посоветовали заматывать их тейпами, 

чтобы при приземлении нога не «гульнула» в сто-
рону, не случился перелом ноги или иная травма. 
А на бедрах длинные линии из наклеек — это уже 
называется «кинезиотейп», или просто «кинезио». 
У меня проблемы со спиной, и массажист мужской 
сборной России мне заматывал спину, чтобы ушла 
боль, и наклейки как-то придерживали мышцы и 
связки. Некоторые могут подумать, что это неэф-
фективно, — на самом деле очень помогает. Даже 
при растяжениях чувствуешь, что тебе лучше.

— Как-то Алия Мустафина продемонстри-
ровала свои трудовые мозоли. Они — у всех?

— Пока ты в спорте и тренируешься каждый 
день, то мозоли не проходят, как у гитаристов. А 
когда заканчиваешь со спортом, где-то через год-
полтора руки становятся обычными, гладкими. 
Поэтому меня это не напрягает. Но могу сказать, что 
пока не заканчиваю со спортом, даже и не думала 
об этом. Но сейчас, после Игр, самое главное — 
наладить здоровье.

— Мария, почему вы выбрали именно гим-
настику? И какие предметы вам удавались в 
школе?

— Однажды в шестилетнем возрасте я смо-
трела с мамой телевизор, и в новостях показали, 
как девочка прыгала на батуте в спорткомплексе 
«Динамо». И тогда я маме сказала: тоже так хочу. 
Мама сказала: можно ножки-ручки сломать, этот 
спорт опасный. Я закатила истерику, и мама была 
вынуждена отвести меня в то самое «Динамо». 
А почему в итоге не батут, а гимнастика? У нас 
все-таки 4 снаряда, и работают разные группы 
мышц, есть какое-то разнообразие. А на батуте 
еще и страшно. Потом был Центр спорта и об-
разования «Самбо-70», затем — Педагогический 
институт физической культуры и спорта. Пока в 
школе училась, серьезно увлекалась биологией, 
а вот алгебру я не тянула.

— Что-то изменилось в вашей жизни после 
Олимпиады? Пришло осознание успехов?

— Разве что стало больше поездок на теле-
видение и очень много интервью — вот и у вас в 
газете я сейчас. А насчет осознания уверена: при-
дет, когда я уйду из гимнастики. 

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Дважды призер Рио-2016 Мария Пасека:  «Как мне говорят, я солнечный человек»
Хороша Маша, а главное — наша!

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

сПОРТ

«Знаешь, а ведь сейчас сбылась моя мечта, — 
откровенничал Дмитрий Губерниев — культо-
вый комментатор, да что там, просто «голос 
русского биатлона». — Я по возрасту не успел 
поработать на соревнованиях с участием 
многих наших легендарных спортсменов. 
И вот сегодня в «Раубичах» смог прокричать 
в микрофон, как некогда Георгий Сурков: 
«Победил наш золотой олимпийский Сергей 
Тарасов!» Даже не верится…»

Тарасов — спортсмен действительно ве-
ликий и однозначно уникальный. И не только 
потому, что в воскресенье, 18 сентября, выиграл 
в Беларуси биатлонную «Гонку легенд» в 51 (!) год, 
уделав куда более молодых соперников: так, он 
старше ставшего вторым австрийца Кристофа 
Зуманна на 11 лет, а финишировавшего третьим 
норвежца Фруде Андресена — на 8. Но и пото-
му, что давным-давно, в 1994-м, стал в Лилле-
хаммере олимпийским чемпионом, хотя после 
того, как двумя годами ранее во французском 
Альбервилле он пережил клиническую смерть, 
никто не верил не то что в его победу в Норвегии 
— просто даже в то, что Сергей выкарабкается 
и вернется на трассу…

«Гонку легенд» стоило придумать хотя бы 
для этого. Чтобы и мы, журналисты, и зрители, 
которых в спортивном центре «Раубичи» под 
Минском собралась полна коробушка, смогли 
насладиться мастерством этих самых легенд, 
аплодируя победам в мужском масс-старте на-
шего Сергея Тарасова, а в женском — 30-летней 
немки Катрин Ланг (в девичестве Хитцер), опере-
дившей 27-летнюю француженку Мари-Лор Брю-
не, 38-летнюю немку Хаусвальд (ранее известную 
как Хе-Сон Денкингер), 41-летнюю Лив-Грете 
Шелбрейд (это как раз девичья фамилия нор-
вежки, которая долгое время была замужем за 
французом Рафаэлем Пуаре).

Но, конечно, 3-кратная олимпийская чем-
пионка Дарья Домрачева придумала все это 
не только ради собственно спорта: собранные 
на «Гонке легенд» средства идут на поддержку 
больных детишек.

И только за это самой, наверное, знаменитой 
белоруске в мире (пожалуй, и теннисистка Викто-
рия Азаренка ей тут уступит) можно поклониться 
в пояс. Жаль, что лишь посредством печатного 
слова: на сей раз Даша на «Гонке легенд» при-
сутствовать не смогла.

Впрочем, по причине более чем уважитель-
ной: пока ее благоверный, тоже вполне себе леген-
дарный биатлонист (хотя и норвежский) Уле-Эйнар 
Бьорндален тренируется тут же, неподалеку от 
Минска, Домрачева готовится стать мамой.

Что ж, придется приехать в 2017-м. Что-
бы увидеть, как наша уже дважды мама Ольга 
Зайцева, которая в этом году форму набрать 
не успела, борется за место на пьедестале, а 
потом делится секретами воспитания детишек 
с подругой Дашей…

Алексей ЛЕБЕДЕВ, «Раубичи», Беларусь.

P.S. Интервью с Зайцевой — скоро в «МК».

Музыкант  
выпустил пластинку  

в память о сыне

НОВОСТЬ УИК-ЭНДА

КАК ВАДА  
И ФИФА ФУТБОЛЯТ 
ДРУГ ДРУГА

Так ли уж интересны 
российские футболисты, 

принимавшие допинг?
По сравнению с некоторыми другими ви-
дами спорта допинговый скандал, точ-
нее даже сказать, скандальчик, который 
разгорелся в российском футболе, не 
впечатляет масштабами. Да, действи-
тельно, предположительно 11 игроков 
употребляли запрещенные препараты, о 
чем Всемирное антидопинговое агентство 
уведомлено и работает в этом направле-
нии. Но все ли так трагично...

Международная федерация футбольных 
ассоциаций (ФИФА) отправила в Российский 
футбольный союз просьбу дать объяснение 
по 11 игрокам, которые предположительно 
принимали запрещенные препараты. Пока ни 
одной подтвержденной фамилии обществен-
ность не имеет, названия препаратов фигу-
рируют в выступлении Ричарда Макларена 
только в предположительной форме: вроде бы 
это тестостерон, говорят еще — марихуана, 
какие-то гормоны… А министр спорта и пре-
зидент РФС Виталий Мутко вообще заявил, 
что в РУСАДА 9 проб из 11 назвало отрица-
тельными. Опять же, не уточнив персоналии, 
а только озвучив номера пробирок.

И даже «гроза всех нечестных спортсме-
нов» Ричард Макларен как-то даже стеснитель-
но заметил, что по российским футболистам 
работа еще ведется, и ничего определенно-
го он сказать не может. В то время как его 
собственный доклад напичкан фамилиями 
атлетов из других видов, как хорошее мясо 
для запекания — чесноком.

Можно ли такую тихую возню связать с 
предстоящим в 2018 году домашним чемпио-
натом мира по футболу? Возможно, и более 
вероятно, что да. Разговоры о том, что вся эта 
глобальная схема борьбы с допингом появи-
лась, чтобы отобрать турнир у России, ведутся 
давно, без претензии на истину. Просто как 
слух. Но поскольку встряхнуть российский 
футбол оказалось не так просто, то и на бар-
рикады не рискуют залезать ни одна из сто-
рон. Даже сегодняшний руководитель ФИФА 
Джанни Инфантино сказал, что это вообще не 
в его компетенции, а работу Виталия Мутко 
он оценивает только положительно.

Удивительно, что футбол, где каждый 
шнурок от бутсы старается при любом удачном 
пасе сделать имя, в данной теме оказался 
самой закрытой областью. ВАДА не горит 
желанием делать громкие заявления, ФИФА 
пишет запросы в РФС, РФС звонит в РУСАДА... 
Какая-то эстафета ответственности.

Видимо, не допустить паралимпийскую 
сборную на Олимпиаду оказалось проще, 
чем отобрать чемпионат мира по футболу у 
России.

Мария НИКОЛАЕВА.

Джанни Инфантино.

Накануне «Гонки легенд» Ольга Зайцева, 
как и другие участники, посадила под 
Минском именную елочку. 

Тарасов БЫСТРЕЕ ВСЕХ легенд биатлона
Олимпийский чемпион-1994 – лучший и в 51 год
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